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Da grandes resultados
el programa “Hablemos
de Frente” dirigido a la
gran familia de
Durango

DURANGO, DGO.

Las familias de la colonia Miguel de
la Madrid ya están más seguras
gracias a los rondines que Toño Ochoa
aumentó tras el programa “Hablemos
de Frente”, en donde además ayudó
inmediatamente con aparatos
funcionales y otras acciones.

En el lugar escuchó los
planteamientos de los vecinos y junto
con su gabinete comenzó
rápidamente a resolverlos. Así, la
Escuela Primaria Héctor Mayagoitia
ya cuenta con pintura y rehabilitación
de bebederos para verse como nueva.

“Además, para mañana tendrán su
parrilla para el desayunador, ya que el
bienestar de nuestros niños es
prioritario”, anunció mientras
apoyaba a Sandra con una silla de

ruedas para su hijo.
Haciendo equipo es como se

solucionan los problemas, celebró
Miguel Martínez, director de la

primaria, luego de que también se
comenzara la construcción de

banquetas en las calles, que también
serán integradas a la pavimentación.

Atención y resultados en todas las colonias de Durango
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Se entregaron dos
vehículos, drones,
equipo de cómputo,
georeferencial, de rapel
y torre de iluminación

DURANGO, DGO. 

Con la finalidad de apoyar a los
familiares de personas desaparecidas,
el gobierno de Esteban Villegas,
entregó equipamiento y vehículos a
la Comisión Estatal de Búsqueda de
Personas para fortalecer y facilitar las
acciones de rastreo.

El secretario general de Gobierno,
Héctor Vela Valenzuela, dijo que esta
es una de las instituciones que se está
fortaleciendo y dotando de recursos,
equipamiento e instalaciones, para
que se conviertan en pieza clave a fin
de resolver de manera progresiva la
problemática de la desaparición de
personas.  

Se entregaron dos vehículos, uno
equipado como oficina móvil, otro
para el traslado de los familiares, así
como una computadora, un dron de
búsqueda y rescate con capacidad de
carga y sensores, con detector
térmico; cámaras, un georadar para
hacer escaneos en territorio, equipo
de rapel, radiocomunicaciones, torre
de iluminación para búsqueda de
campo, principalmente.

“Seremos aliados en esta búsqueda
y estaremos hombro con hombro con
ustedes”, expresó Vela Valenzuela al
saludar al Colectivo Grupo Vida al que

reconoció su espíritu y amor que les
ha dado la fortaleza para realizar los
rastreos de personas.

Reconoció que en Durango no existe
una problemática mayor, sin
embargo, se debe trabajar para tener
una base para la aplicación efectiva
de medidas prácticas y urgentes, así
como acciones ante la justicia, para
evitar que otras familias sufran estas
adversidades.

Silvia Ortiz de Sánchez Viesca,
representante del Colectivo Grupo
Vida, agradeció  el compromiso del
gobernador Esteban Villegas al
expresar, “vamos a ser un estado
modelo, vamos a trabajar por las
familias, por los desaparecidos y lo
más importante, por la no repetición;

muchas gracias por esto porque
ahora si vemos voluntad, después de
una espera de algo en el sexenio
anterior”, expresó.

Carlos Burciaga Rosales, director de
la Comisión Estatal de Búsqueda
reconoció  en tan poco tiempo se han
logrado grandes cosas para el estado,
esta comisión a poco tiempo,
nuestras autoridades nos han dotado
de lo necesario y que ahora podremos
apoyar y hacer valer esos derechos
humanos, como los de acceso a la
justicia y  la vedad, en un trabajo
coordinado con el Gobierno del
Estado.

En esta entrega de equipamiento
estuvieron la fiscal general, Sonia
Yadira de la Garza; el secretario de

Seguridad Pública, Óscar Galván
Villarreal; la secretaria de Salud,
Irasema Kondo Padilla; los diputados
locales Gabriela Hernández, Joel

Corral Alcántar, Londres Botello; el
secretario de Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera Rivera, entre otros
funcionarios más.

Con equipamiento, fortalece Esteban
instituciones para búsqueda de personas
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Se podrán iniciar
tramites en marzo y
realizar pagos antes
de concluir el año:
Gaby Hernández

DURANGO, DGO.

A través de las reformas a los
Códigos fiscales del estado y
municipal, que aprobó el
Congreso del Estado, se amplía la
temporalidad para que más
ciudadanos puedan beneficiarse
del programa de escrituración
social y popular, por lo que
podrán iniciar sus trámites en
marzo y realizar el pago antes del
concluir el año fiscal.

Fue la Comisión de Hacienda,
Presupuesto y Cuenta Pública
quien analizó y elaboró el
dictamen en base a la iniciativa
que impulsó la diputada Gaby
Hernández López, para que un
mayor de duranguenses pueda
sumarse a este programa con
gran sentido social y cuenten con
certeza jurídica en su patrimonio.

“Se fomenta que durante el mes
de marzo, la ciudadanía tramite
sus escrituras, pero los tramites
no finalizan en ese mes, por lo
que nos dimos a la tarea de
reformas los Códigos para que los

apoyos y descuentos firmados
puedan durar durante todo el
año fiscal”, explicó la legisladora.

En este sentido, precisó que con
las adecuaciones legales se afinan
los elementos normativos del
esquema “Marzo: mes de
escrituración de vivienda de
interés social y popular, que se
realizó por primera vez en el año
2021, resultado de la serie de
modificaciones de naturaleza
fiscal y notarial.

“Buscamos dotar de una
respuesta legal ante tal
circunstancia, al mismo tiempo
que se maximiza el ejercicio de
derechos de aquellas personas
que buscan dotar de certeza
jurídica a su patrimonio”, señaló
Hernández López.

Además, responden al hecho de
que el desahogo de los trámites
en 2021, fue en muchos casos
imposible de concluir
plenamente antes del 31 de

marzo, máxime cuando estas
iniciaron en los últimos días del
mes, lo que  implicó la duda de
los órganos gubernamentales
involucrados respecto de la
validez de los estímulos y
subsidios más allá del mes de
marzo, incluso cuando el inicio de
su tramitación haya tenido lugar
en el citado mes, lo cual con las
reformas se solventarán en
beneficio de más familias de
escasos recursos económicos.

Congreso amplía beneficios del
programa de escrituración social 

Proponen acciones para mejorar salud y bienestar de los estudiantes
Impulsan programas
de higiene personal,
de servicio médico y
revisiones
nutricionales

DURANGO, DGO.

“Es necesario que las
instituciones educativas
implementen programas
permanentes de higiene
personal, servicio médico escolar
y revisiones periódicas
nutricionales para mejorar la
salud y bienestar de los
alumnos”, consideró el diputado
Mario Alfonso Delgado Mendoza
al presentar la iniciativa de
reformas a la Ley de Salud para el
Estado.

Al hacer uso de la tribuna, el
legislador comentó que es en la
etapa de la adolescencia en la que
los niños y jóvenes son más
propensos a desarrollar
enfermedades relacionadas con
una mala higiene, por lo que se
debe hacer frente a esta situación
a través de la Secretaría de
Educación.

“La salud de los escolares es
realmente importante ya que
puede modificarse por la
influencia de factores
ambientales durante el proceso
de aprendizaje, pero, a su vez, el
éxito en los estudios dependerá,
en gran medida, del estado de
bienestar que poseen los
alumnos”, destacó.

Por ello, dijo que es
indispensable hacer de la escuela
un entorno físico y biopsicosocial
favorable a la salud, que propicie
el desarrollo de los niños, niñas y

adolescentes en conjunto con las
autoridades de salud y educación
siguiendo en todo momento las
normas oficiales mexicanas en la
materia.

“El objetivo siempre será
garantizar la salud y favorecer el
desarrollo integral de las niñas,
niños y adolescentes en un marco
de felicidad para los infantes”,
precisó el representante popular
del PT.

En este sentido, la propuesta
legislativa pretende que las
autoridades educativas y

sanitarias se coordinarán para la
prestación y protección de
servicios de salud, aplicando en
todo momento las normas
oficiales mexicanas,
salvaguardando la salud del
educando y de la comunidad
escolar.

Finalmente, comentó que la
higiene personal y biopsicosocial
hace que una persona cuide su
salud, su aspecto, su limpieza,
crea mentes sanas y felices pues
contribuye a la prevención de
enfermedades.
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Se concluyeron cuartos
adicionales, baños y
techos detenidos por
falta de pago:
Fernández Saracho

DURANGO, DGO.

Antes de que termine el 2022,
quedarán concluidas 374 acciones de
vivienda que quedaron pendientes en
la administración pasada y que
estaban detenidas por falta de pago,
informó el director de la Comisión
Estatal de Suelo y Vivienda, Jaime
Fernández Saracho.

Por instrucciones del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, vamos a
cerrar el año sin obras pendientes, ya
que el objetivo principal es atender y
trabajar por la gente que menos
recursos económicos tiene y que viven
en hacinamiento.

Cuando nosotros llegamos a COESVI,
había 374 acciones de vivienda entre
cuartos adicionales, baños y techos sin
terminar, al día de hoy, prácticamente
ya se concluyeron, faltan alrededor de
seis obras por cuestiones de retraso de
los constructores, indicó el Director. 

Añadió que, estas obras estaban
detenidas por falta de pago,
afortunadamente el Gobernador, logró
conseguir recursos en México para
poder culminar con los pendientes que
dejaron.

Para el año 2023, se continuará con
los programas de cuartos adicionales,

baños y lozas, para lo cual ya se
levantan padrones de gente que lo
necesita, para poder iniciar con
acciones concretas, sobre todo para las
familias que menos tienen y los que
viven en circunstancias muy difíciles

como en casas de cartón,  lámina y
madera, puntualizó Fernández
Saracho. 

Informó que, ya se tienen
disponibles 300 acciones para cuartos
adicionales, que autorizó la Comisión

Nacional de Vivienda (CONAVI) en
México para el 2023, solamente en una
gestión, más lo que se va a realizar con
el recurso del gobierno del Estado. 

Tenemos confianza en que en esta
administración estatal se va a apoyar

y rescatar la dignidad de los
duranguenses para avanzar en la
solución de problemas que duelen
como lo es vivir en hacinamiento
circunstancias que lastiman a las
familias, finalizó.

COESVI terminará 2022 sin acciones pendientes

CCH, semillero de líderes con valor humanista
DURANGO, DGO.

El Colegio de Ciencias y
Humanidades de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (CCH-
UJED) es, sin duda, un gran semillero
de jóvenes talentosos en todos los
ámbitos, académico, cultural,
deportivo, etc. “Somos una
institución de educación media
superior que formamos a jóvenes
éxitos, jóvenes con gran valor
humanístico”, comentó su director,
Humberto Castro Montenegro. 

Castro Montenegro mencionó que
históricamente el Colegio ha sido
como un gran vivero de jóvenes
talentosos en todos los aspectos, sin
embargo, en los últimos años, los que
corresponden a su administración, se
ha incrementado el número de
alumnos que, además de concluir
con su educación media superior, en
su paso por el Colegio encuentran
una pasión o habilidades que les
abrirán camino en su vida personal y
profesional.  

Comentó que, por ejemplo, los
equipos deportivos y culturales han
tenido un gran semestre, “estamos
muy contentos con nuestros equipos

representativos que año con año nos
dan satisfacciones. En este año, por
mencionar algo, el selectivo de futbol
soccer femenil obtuvo un primer
lugar en una competencia
internacional; nuestros equipos de
banda de guerra y escolta, de igual
manera, con primer lugar en
competencia estatal”.

Felicitó a todos los selectivos por su
gran esfuerzo y dedicación, “los
buenos resultados de nuestros
alumnos les dan la oportunidad de
obtener becas en otros estados, otras
universidades, tenemos casos
también de jóvenes de futbol
americano que han sido becados, el
mismo caso de jugadoras de futbol;
sin duda, nos sentimos muy
orgullosos de ellos, tenemos una
gran gama de opciones para
nuestros jóvenes en las que pueden
destacar”, refirió. 

Por último, destacó que están
trabajando muy bien en la unidad
académica, pues además de egresar
de educación media superior con
buen nivel académico, los jóvenes
encuentran una pasión en el deporte
o la cultura, continúan con esa

actividad durante su estancia en
nivel superior y la mayoría de ellos lo
realizan por el resto de sus vidas, “el

Colegio y la Universidad tienen un
gran compromiso con la sociedad,
por ello la preocupación por entregar

jóvenes preparados con
conocimientos y un gran valor
humanístico”, concluyó el director.   



Llevan los servicios
médicos de la Clínica
de la Mujer a todo el
municipio.

DURANGO, DGO.

Para prevenir enfermedades y
cuidar a todas las duranguenses, la
Clínica de la Mujer lleva sus servicios
a las colonias y poblados, así lo dio a
conocer Toño Ochoa, en cuyo
gobierno la salud es una prioridad.

Las visitas más recientes para
brindar atención médica se
realizaron en las colonias Ampliación
PRI, Arroyo Seco y San José, además
del poblado Carmen y Anexos,
precisó.

Se atendió a la población con
consultas médicas, dentales, pláticas
de prevención de cáncer de mama y
concienciación sobre VIH; pruebas y
capacitaciones que también se
dieron a hombres, dijo Juan Aguilar
Esquivel, director de Salud Pública. 

La instrucción, recalcó, es que en
todos los rincones de Durango
tengan acceso a la salud, por eso
aunque la Clínica Municipal de Salud
para la Mujer se ubica en la carretera
México sus servicios se llevarán
permanentemente a todos lados.
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Toño Ochoa, aliado 
de las mujeres duranguenses
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Debido a la baja matrícula, son
cerca de 100 telesecundarias en

el estado las que podrían cerrar
sus puertas, advirtió la directora
Sistema Estatal de
Telesecundaria (Setel), Diby
Neder Fonseca.

Es por ello que Setel hizo un

análisis de toda la estructura del
subsistema en la búsqueda de
diseñar estrategias para
recuperar la matrícula y
mantener la labor educativa.

En lo que resta del semestre se
trabajará para aumentar el
número de alumnos en los
planteles de Telesecundaria, de
lo contrario el cierre de los
planteles es una posibilidad
latente.

Explicó que una de las causas
de este fenómeno es que las
poblaciones en las que se ubican

las telesecundarias presentan un
nivel alto de movilidad, aunque
no dio a conocer en cuáles
comunidades o municipios se
tiene este problema.

Agregó que se ha observado
que en su mayoría los habitantes
de esos lugares migran a Estados
Unidos, lo que reduce la
población.

En la búsqueda de ofrecer un
mejor servicio se trabaja para
adquirir nuevos materiales que
ayuden a impartir las clases de
una mejor manera, ya que el

presupuesto de Telesecundarias
no ha aumentado desde hace
muchos años.

La directora hizo un llamado a
los duranguenses en especial a
los empresarios y presidentes
municipales para apoyar a dicho
subsistema ya que se requiere de
manera urgente 400 pantallas de
televisión para brindar la
educación.

“Hay mucho por trabajar para
aumentar la educación en el
nivel y estamos en eso”,
concluyó.

Podrían cerrar 100
telesecundarias 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Décima Zona Militar llevó a cabo
la destrucción de 265 armas de fuego
y más de 25 mil 300 artefactos desde
cartuchos, cargadores, cascos y
ojivas. Estos eran producto de la
tarea de combate a la delincuencia
que se ha realizado en los últimos
meses.

La ceremonia de destrucción se

llevó a cabo viernes en el Campo
militar 5 de Mayo, la Secretaría de la
Defensa Nacional a través de las
Comandancias de la III Región Militar
y la Décima Zona Militar, el Coronel
de Infantería Diplomado de Estado
Mayor Edgar Antonio Toledo Reyes,
Jefe del Estado Mayor de la Décima
Zona Militar, en compañía de
autoridades de los tres órdenes de
gobierno.

En este protocolo fueron
inutilizadas 136 armas de fuego

cortas, 129 largas, 576 cargadores,
así como 21 mil 830 cartuchos, dos
781 cascos y 139 ojivas.

Estos eran producto de los
aseguramientos arrojados por la
actividad cotidiana de combate a la
delincuencia que llevan a cabo las
autoridades de seguridad.

La destrucción se realizó conforme
a lo establecido en el Procedimiento
Sistemático de Operar para el
Control, Destrucción y
Aprovechamiento Lícito de las Armas

de Fuego Decomisadas, las cuales
fueron inspeccionadas,
desorganizadas y seccionadas, dando
certeza y confianza a la sociedad de
que el armamento decomisado y
destruido perdió plenamente las
características y particulares para los
cuales fue creado. 

En citada ceremonia estuvieron
presentes los ciudadanos Coronel de
Infantería Diplomado de Estado
Mayor Hiram Edmundo Chapula
Acosta, comandante del 62 Batallón

de Infantería; inspector Johny
Mancinez Barrera, representante de
la Guardia Nacional en Durango;
Miguel Preza Estrada, subsecretario
general de Gobierno, en
representación del gobernador del
estado de Durango; Sonia Yadira de
la Garza Fragoso, fiscal general del
estado de Durango, así como
representantes del Centro Nacional
de Inteligencia, Secretaría de
Seguridad Pública y Protección Civil
del estado de Durango.

Sedena destruye más de 25 mil 500
armas de fuego y artefactos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de la Canacintra en
Durango, Eduardo Rodríguez Gálvez
consideró que otorgar 12 días
continuos de vacaciones a los
trabajadores, pone contra la pared
sobre todo a las Pymes.

El líder empresarial expuso que la
postura de Canacintra sobre la ley del
aumento de vacaciones de seis a 12
días, es primero reconocer la
importancia que tiene el bien del
trabajador, ya que estos son la fuerza
motriz de las empresas en
colaboración con los patrones
definitivamente y por otro lado, igual
de importante al reconocer que al día
de hoy la globalización, la
competitividad, "ponen a las Pymes
contra la pared, ya que estas en la
actualidad en su mayoría solo
subsisten".

“El aumento al salario mínimo que
es justo para el trabajador y el

aumento de las vacaciones es
necesaria, pero no de golpe, esto
tenía que haber sido
paulatinamente”.

Sin embargo, consideró que estas
medidas sí ponen un alto riesgo a la
generación de empleo y a las Pymes,
queda claro que el trabajador no
tiene la culpa de esto y que los
patrones corren un riesgo que puede
ser muy alto.

"Yo siento que el deber primero
sería que el gobierno en su papel de
facilitador, debería haber generado
primero las condiciones donde las
Pymes, que son las que más generan
empleo, hubieran cubierto
preparación en cuanto en sus
procesos, que fueron más
productivas”.

En términos generales, señaló que
las condiciones no son las ideales
para hoy que el dueño de las Pymes,
enfrente de esta carga por las
vacaciones y encima de un salario
mínimo que alcanza el 20 por ciento.

12 días de vacaciones continuas
ponen contra la pared a las Pymes

Economía, principal factor de
deserción en escuelas privadas 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Cuando se presenta deserción en
las escuelas particulares
principalmente es por el tema
económico, el abandono escolar
puede llegar hasta un 10 por ciento
a pesar de que este sector ha hecho
un gran esfuerzo para mantener la
matrícula, informó Juan Manuel
Rodríguez y Rodríguez, presidente
de la federación de Instituciones de
Educación Superior en Durango

(Fiesdur).
Apuntó que actualmente el índice

de deserción es comparable al que
se tenía antes de la pandemia, no ha
incrementado, pero se nota el
problema económico por el que
atraviesa el estado.

La deserción en las escuelas
particulares por los problemas
financieros oscila entre un cinco a
un 10 por ciento.

Dijo que la gran mayoritaria de los
alumnos que desertaron durante la
pandemia si regresaron a estudiar.

Con quienes no regresaron se
sigue teniendo contacto para
convencerlos de que no abandonen
sus estudios.

Todas las escuelas particulares
cuentan con el programa becario lo
que es un aliciente y un gran apoyo
para motivarlos a regresar.

Las escuelas particulares son un
apoyo a la educación pública que se
conserva de manera positiva y
representa un 33 por ciento de la
matrícula total de estudiantes en el
estado, concluyó.

Con Toño Ochoa, las familias
vulnerables van primero
Entregan aparatos
funcionales y apoyos
asistenciales a familias
de escasos recursos

DURANGO, DGO.

Más de 200 personas, entre adultos
mayores y con una discapacidad,
recibieron aparatos funcionales y
productos para higiene, porque
ayudar a las familias más vulnerables
es prioritario en esta administración
municipal, afirmó Toño Ochoa. 

En el marco del Día Internacional
de las Personas con Discapacidad, la

presidenta del DIF Municipal,
Guadalupe Ochoa Rodríguez, entregó
lentes, bastones, sillas de ruedas y
pañales.

“La meta es que tengan mejores
condiciones de vida y generar una
verdadera inclusión en todo
Durango”, destacó al recorrer
diversas zonas del municipio. 

Por su parte, Isabel Ontiveros,
directora del DIF Municipal,
puntualizó que, aunque todo el año
se trabaja en proteger a las familias
más vulnerables, en esta temporada
de frío han reforzado las actividades
para extremar las medidas de
prevención.



Iglesia local
invita a
peregrinación
de la Virgen
de Guadalupe

DURANGO, DGO.

La Arquidiócesis de Durango
invita a participar en la
Peregrinación de la Virgen de
Guadalupe, que se llevará a cabo
el próximo 12 de diciembre, a las
4 de la tarde, siendo el punto de
partida la Catedral Basílica
Menor, para peregrinar hasta
llegar al Santuario de Guadalupe,
en donde se celebrará la Santa
Misa, presidida por monseñor
Faustino Armendáriz Jiménez.

La festividad de la Morenita del
Tepeyac, nace un 9 de diciembre,
cuando el indio Juan Diego, al pie
de un cerro llamado Tepeyac vio
una nube blanca y oyó que lo
llamaban por su nombre. Vio a
una hermosa Señora quien le dijo
ser, la Virgen María Madre de
Dios.

La Virgen, le pidió que fuera
con el Obispo para pedirle que
en ese lugar se le construyera un
templo. Juan Diego se dirigió a la
casa del obispo Fray Juan de
Zumárraga y le contó todo lo que
había sucedido, sin embargo, el
obispo no le creyó. La
madrugada del 12 de diciembre,
María salió a su encuentro con el
indio y él le pidió la señal que
debía llevar al obispo para que
ya le creyera.

María le dijo que subiera al
cerro donde hallaría rosas para
que se las llevará en su tilma.
Una vez ante el Obispo, Juan
Diego le enseñó su manta,
cayeron al suelo las rosas y en la
tilma estaba pintada la imagen
de la Virgen de Guadalupe,
viendo esto, el obispo llevó la
imagen santa a la Iglesia Mayor
y edificó una ermita en el lugar
que había señalado el indio,
lugar que hasta el día de hoy
sigue siendo santo y de gran
devoción por los fieles
mexicanos (La Basílica de
Guadalupe, en la Ciudad de
México).
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El director de Servicios Públicos
Municipales, Omar Carrazco, reveló
que el vandalismo es una constante
que sufren las luminarias y ahora el
alumbrado navideño y las plantas de

nochebuena.
Explicó que cotidianamente hay

personas que vandalizan las
luminarias con el objetivo de mantener
algunas zonas oscuras.

Dijo que este fenómeno se presenta
en algunas colonias y áreas rurales, no
se las roban, los responsables no

hurtan los materiales, sino que su
objetivo es no tener luz por lo que
cortan los cables.

Destacó que la semana anterior se
colocaron las flores de nochebuena con
motivo de la época navideña y de hacer
un ambiente agradable, sin embargo,
en la madrugada del jueves algunos

ciudadanos se las robaron o incluso las
vandalizaron, afectando a 450 plantas.

Dijo que no hay una cantidad exacta
de lo que se está invirtiendo en el
alumbrado navideño porque mucho
del material es reciclado, aunque aclaró
se compra una parte de las mangueras
de luz que son las que pueden dañarse.

Apuntó que en el caso de las
nochebuenas se instalaron 13 mil en
las principales áreas públicas y áreas
verdes de la ciudad.

Finalmente, el funcionario municipal
hizo un llamado a la ciudadanía para
que apoyen en mantener la ciudad en
buen estado.

*El presidente
nacional del IRH,
Lázaro Jiménez
impartió una
conferencia.

DURANGO, DGO.

Con la presencia del diputado
federal Lázaro Jiménez Aquino,
presidente nacional del Instituto
Reyes Heroles (IRH); Arturo Yáñez
Cuellar, presidente estatal del PRI;
Daniela Soto Hernández, secretaria
general del Comité Directivo Estatal
(CDE) y de Humberto Zurita,
presidente del IRH, Filial Durango,
se inauguró la Jornada de
Capacitación dirigida a las
estructuras estatal priista, sectores
y organizaciones. 

En su mensaje, Lázaro Jiménez
señaló que esta jornada se realizó
por instrucción del presidente del
CEN del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, a fin de lograr que los
equipos y estructuras partidistas
sean más productivas, que sirvan
para su formación, su preparación
y trabajo de territorio que realizan

en el estado.
Arturo Yáñez, por su parte,

agradeció la presencia y reconoció
el compromiso de los diputados
locales, regidores, presidentes,
presidentas, secretarios y
secretarias generales de los comités
municipales, delegados
municipales y regionales del
partido, representantes de sectores
y organizaciones, así como
secretarios del Comité Directivo
Estatal. 

El presidente estatal del PRI dijo
que es muy importante tener
capacitaciones, ya que esto ayuda a
tener mayor competitividad,

además, que se fortalece el
conocimiento y brinda una mejor
preparación para afrontar los
nuevos retos político-electorales
que se avecinan. 

Por ello, indicó la capacitación,
contempla cinco conferencias sobre
operación política, temáticas
integradoras, manejo de medios,
preparación integral, que servirán
para el trabajo diario y se replicará
en cada municipio, para el
desarrollo de las estructuras
priistas para representar y servir
mejor a los duranguenses en este
nuevo tiempo del PRI.

De igual forma, Humberto Zurita

dijo que el reto está ahí, seguir
recuperando la confianza de la
gente, de seguir ampliando el
beneficio que nos han dado a los
priistas en Durango y ser punta de
lanza en todo el país, para que así,
logramos alcanzar este tipo de
retos, como el que se logró al ganar
las pasadas elecciones. 

Durante la jornada se entregaron
los certificados a los egresados de
la Escuela de Cuadros del IRH, con
lo que se sigue fortaleciendo el
partido con juventud y caras
nuevas y así cumplir con las
exigencias y retos que vienen para
Durango.   

Imparten Jornada de Capacitación a
estructuras del PRI Durango

Vandalizan alumbrado público, navideño y nochebuenas

Terceras Jornadas Académicas de Terapia Familiar en FTS 
DURANGO, DGO.

La Facultad de Trabajo Social de la
Universidad Juárez se vistió de gala
para conmemorar el XXVI
Aniversario del Centro Universitario
de Salud Mental (CEUSAM) en una
ceremonia presidida por el director
de la unidad académica, Luis
Enrique Soto Alanís, acompañado
del tesorero general de la máxima
casa de estudios, Fortunato
Rodríguez Acosta, que acudió con la
representación del rector Rubén
Solís Ríos, y de Jaime Fernández
Escárzaga, director institucional de
Posgrado e Investigación, así como
de directivos de la institución.

Al exponer los motivos de esta
actividad, la jefa de posgrado e
investigación de la Facultad, Ana
Elda Garibay Burciaga, mencionó
que “nuestra Facultad a lo largo de
la historia ha tenido muchos logros,

pero podríamos decir que uno de los
más importantes y contundentes es
justamente la creación del Centro
Universitario de Salud Mental; como
Facultad se han desarrollado
acciones a favor de la familia,
formando terapeutas familiares
éticos, comprometidos y capaces,
que han demostrado durante más
de 24 años su labor, no solamente
en el CEUSAM, sino en los diferentes
espacios en los que se han
desarrollado actividades propias a
favor de la familia”.

Por su parte, el director Luis
Enrique Soto Alanís mencionó que
“estamos muy orgullosos de
celebrar los 50 años de nuestra
Facultad, 50 años de dar egresados
exitosos a la sociedad de Durango,
pues ¿en qué institución no hay
trabajadores sociales?, pero ahora el
júbilo nos es diferente, porque ahora

estamos festejando el 24
Aniversario de nuestro Centro
Universitario de Salud Mental. Me
enorgullece mucho haber sido parte
de la primera generación y recuerdo
cuando se inauguró este centro con
algunos pormenores, porque había
gente que dijo ¿y por qué los
trabajadores sociales se meten a la
salud mental?, pues me
enorgullezco mucho de, hoy por hoy,
decirles ‘aquí estamos, y muy bien
posicionados’; eso gracias a ustedes,

egresados de esta maestría”.
Dentro de esta celebración

también se le otorgó un
reconocimiento por parte de la
Facultad a María Eugenia Pérez
Herrera, actual directora del
Instituto Municipal de la Familia,
por recibir su jubilación mientras
era jefa de Posgrado e Investigación,
al tiempo que se dio lectura a su
trayectoria universitaria, a cargo de
la secretaria académica, María Elena
Martínez Jiménez. 
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*Se unen Durango y Coahuila en el primer
Festival "Como La Laguna Ninguna"
*CCH-UJED, semillero de líderes con valor
humanista
*Amplía Congreso beneficios del programa
de estructuración social
*Drs. David Sifuentes, Juan Bautista y
Enoc Corral, Honor a quien Honor Merecen
*Aumento al precio de la tortilla
*Delitos de robo se han mantenido a la
baja en lo que va de diciembre
*La Frase
*Un gallego en América 
*La Preguntilla

Del 16 al 23 de diciembre se llevará a cabo el
Festival "Como La Laguna Ninguna", que en
esta primera edición contará con una
programación eminentemente popular, en la
que se incluirán los municipios coahuilenses
de Torreón, San Pedro de las Colonias y
Matamoros, para sumarse a Gómez Palacio,
Lerdo y Mapimí, informó el Gobernador del
Estado, Esteban Villegas Villarreal, quien
expresó que el inicio de este festival deber ser
la semilla que en los siguientes años dé
muchos frutos.

Xxxxxx

El Colegio de Ciencias y Humanidades de la
Universidad Juárez del Estado de Durango
(CCH-UJED) es, sin duda, un gran semillero de
jóvenes talentosos en todos los ámbitos,
académico, cultural, deportivo, etc. “Somos una
institución de educación media superior que
formamos a jóvenes éxitos, jóvenes con gran
valor humanístico”, comentó su director,
Humberto Castro Montenegro.

Xxxxx
A través  de las reformas a los Códigos fiscales

del estado y municipal, que aprobó el Congreso
del Estado, se amplía la temporalidad para que
más ciudadanos puedan beneficiarse del
programa de escrituración social y popular, por
lo que podrán iniciar sus trámites en marzo y
realizar el pago antes del concluir el año fiscal.

“Se fomenta que durante el mes de marzo, la
ciudadanía tramite sus escrituras, pero los
tramites no finalizan en ese mes, por lo que
nos dimos a la tarea de reformas los Códigos
para que los apoyos y descuentos firmados
puedan durar durante todo el año fiscal”,
explicó la legisladora.

Xxxxx
Excelente atención brinda el Centro de Salud

“Dr. Isauro Venzor”, de Gómez Palacio,
perteneciente a la Jurisdicción Número 2. Hay

comedimiento y empatía con los enfermos que
acuden a esta institución, lo que hace más
llevaderas las afecciones que presentan los
habitantes de esa región. Mención especial a
los doctores David Sifuentes García, Juan
Bautista Martínez Aguilar y Enoc Corral Parada,
todos ellos estudiosos de la medicina
epidemiológica y egresados de la Facultad de
Medicina de la UJED Campus Gómez Palacio.

xxxxx
Lo que faltaba. Se espera un gran aumento al

precio de la tortilla, en estos días, la puñalada
final a la economía familiar.

Xxxxx
En lo que va de diciembre, los índices del

delito de robo se mantienen a la baja en Gómez
Palacio, siendo el reporte, en estos primeros
diez días , de cuatro asaltos a comercio, tres a
casa habitación y solo uno a transeúnte,
indicando el jefe de la Policía Municipal, Iván
Torres, que la situación de mayor alerta se da
a partir del día 15, fecha en que la mayoría de
trabajadores comienza a cobrar su aguinaldo y
ahorro, por lo que es cuando piden extremar
precauciones a la ciudadanía.

“Tenemos cuatro casos de robo a comercio,
tres en casa habitación y uno a transeúnte,
esto, en lo que va de diciembre, en los primeros
días, los índices están bajos hasta el momento,
pero, hay que recordar que a partir del día 15
empiezan a entregar la mayoría de los
aguinaldos, así que vamos a seguir trabajando
y no bajar la guardia, es la instrucción de la
alcaldesa”, mencionó el director de la Policía

Municipal.
Xxxxx
La frase de Polvaderas: al mal tiempo…usa

paraguas.
Xxxxx
Un gallego en América:-Amador vino a vivir

a América y dejó a su mujer en casa de
Santiago, su mejor amigo. A los pocos días de
llegar, recibe una carta que decía así: “Quiero
quedar embarazada, manda esperma por
correo”. Amador puso manos a la obra e hizo
lo que su mujer le pedía. Al poco tiempo,
recibió una carta diciendo: “Estoy
embarazada”. Diez meses después, María
volvió a escribir haciéndole el mismo pedido.
Esto se repitió durante 10 años; María escribía
todos los años y Amador mandaba por correo
el esperma. Pero un buen día Amador se
aburrió de mandar el esperma y pensando que
tenían ya 9 hijos a los cuales mantener desde
América, se cansó de esa historia. Así pues
mezcló maizena, un poco de clara de huevo y
leche, y se la mandó a María. A los pocos días,
María le escribió confirmando: “Estoy
embarazada”. Amador pensativo
exclamó:”¡Joder! , ¡Invente el esperma!”.

xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero “Cuando un jugador
se va por la banda?... ¿el portero se va por los
mariachis?

Comentarios e información: 
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Administración Municipal de
Gómez Palacio, encabezada por la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, recibió
una importante donación de juguetes,
vestimenta y equipo para el desarrollo
laboral de elementos de bomberos por
parte de empresarios laguneros,
sumados al programa denominando
Haciendo Brillar Sonrisas.

Lo anterior sucedió la tarde de este
viernes en el auditorio Benito Juárez,
contando con la presencia de
miembros del Cabildo, funcionarios
municipales y, por supuesto, los
empresarios de la región que
atendieron al llamado y gestión de la
Presidenta Municipal.

En representación del presidente del
Grupo Carta Blanca, Mauricio
Villalobos Díaz de León se hizo la
entrega correspondiente de la
donación de 3 mil 700 juguetes a la
representante de Leticia Herrera, la
presidenta del DIF, Brenda Calderón. 

Continuando con el acto y en apoyo
a las familias gomezpalatinas se contó
también con la aportación de la
empresa Confecciones Jumaco S.A de
C.V que puso a disposición de las
autoridades un total de cincuenta
chamarras anti flama reflejante;
mientras que se recibió la donación de
prendas de vestir por la misma

cantidad por parte de la empresa
Fabrica de Ropa Okey. 

También destacó la presencia y
participación del Club de Rotario
Campestre Torreón, poniendo su
granito de arena, al apoyar con la
entrega de 240 cobertores, mismos
que fueron destinados a la Dirección
de Bienestar Social para su
distribución.

En el mencionado acto, se mencionó
que, en días anteriores, se había
recibido también una donación de
1,700 juguetes y poco más de 20
piñatas, por parte del dueño y
presidente de la empresa Funeraria
Rosales, Gerardo Rosales Cabral.

En el mensaje de agradecimiento de
la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, al que dio lectura Brenda

Calderón, se mencionó que es un
placer contar siempre con el apoyo de
los empresarios laguneros, afirmando
que “siempre que necesitamos de su
ayuda, se encuentran en la mejor
disposición de ayudar”.

Y concluyó diciendo que la
presidenta Leticia Herrera Ale se
encuentra muy contenta de saber que
sus amigos de la iniciativa privada,

siempre están en la disposición de
ayudar y “sobre todo de saber que en
esta administración contamos con
grandes amigos como ustedes,
empresas con las que siempre
podemos contar cuando lo
necesitemos, por eso siempre
estaremos agradecidos por el
compromiso que tienen con Gómez
Palacio”.

Empresarios laguneros se suman al
programa Haciendo Brillar Sonrisas



SÁBADO 10 DE DICIEMBRE DEL 2022 11WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LAGUNA

Gómez Palacio, Dgo.
La presidenta municipal, Leticia

Herrera Ale, a través de la Dirección
de Bienestar Social, continúa con el
apoyo a las familias gomezpalatinas
mediante el programa Hogar con
Estrella, el cual consiste en la venta
de material subsidiado poniendo a su
disposición diversos materiales de
construcción, así como pintura y
algunos otros productos.

Como resultado, durante el mes de
noviembre un total de 165 familias
fueron beneficiadas, de acuerdo a lo
que informó el titular de la
dependencia en mención, Eduardo
Faudoa Chávez, quien atribuyó estas
acciones al interés de la Alcaldesa
gomezpalatina por apoyar a las
familias de sectores vulnerables en
sus proyectos de edificación o
expansión en su vivienda.

Comentó que, dentro de este
programa de venta de material a
bajo costo, se tiene a la disposición

block, cemento, pintura para
exteriores e interiores,
impermeabilizante, laminas, así
como utensilios domésticos como
escobas, trapeadores, recogedores y
diversos químicos de limpieza.

“Por instrucciones muy precisas de
nuestra presidenta, Leticia Herrera

Ale, desde el inicio de su
Administración hemos estado
trabajando muy de cerca con la
ciudadanía en general para conocer
más de las problemáticas a las que se
enfrentan, por ello, hemos podido
implementar acciones y programas
que van encaminados a esas

necesidades”, mencionó el
funcionario.

Y añadió “en estos momentos
estamos trabajando arduamente
mediante el programa Hogar con
Estrella; mucha gente se ha podido
beneficiar con estos precios que se
están manejando, al grado de poder

levantar el cuarto extra que tanta
falta les hacía”.

Finalmente, comentó que además
de estos apoyos, también se ofrece la
dotación de hules y despensas a las
personas que lo soliciten mediante
un escrito y con una copia de su
credencial de elector.

Familias gomezpalatinas se benefician
con “Hogar con Estrella” 

Cada mexicano bebe 65 litros de
cerveza anuales, ocho más que los
57 que se consumían hace cinco
años.

¿Sabía usted que existe un día
internacional de la cerveza?

Pues así es, por increíble que
parezca, esta bebida mundialmente
reconocida tiene un día propio para
celebrar su existencia y es que por
la importancia que tiene esta
industria en nuestra economía
nacional, no lo podíamos dejar
pasar.

El día internacional de la cerveza
se celebra el primer viernes de
agosto de cada año. Se dice que

surgió en 2007 en un pequeño bar
de la ciudad de Santa Cruz,
California (EUA), como una
celebración para los amantes de
esta bebida milenaria y con el fin
de agradecer a todas las personas
que hacen posible su producción,
distribución y consumo.

Este año se celebró el pasado 02
de agosto al recordar esa bebida
que desde hace tiempo identifica a
los mexicanos en todo el mundo
pues ya somos el cuarto país
productor (rebasando a Alemania)
y el primero en exportaciones.
Según datos de Cerveceros de
México, una de cada cinco cervezas

que se exportan en el mundo se
produce en nuestro país. La
industria nacional ocupa el 21% de
los envíos mientras que Holanda
exporta un 14.4%; Bélgica, 11%; y
Alemania tiene 9.9%.

De los 110 millones de hectolitros
de producción en México, en 2017
se exportaron 33 millones de
hectolitros a mercados extranjeros,
en tanto que en 2016 se vendieron
32 millones de hectolitros, lo que
representa un crecimiento de 2.8%.
El 80% de las ventas
internacionales de esta bebida son
a Estados Unidos.

“El 80% de las exportaciones son
a Estados Unidos, pero también
mercados como el de China han
crecido mucho, el segundo es
Australia, luego Reino Unido, Chile
y Canadá. La cerveza mexicana ha
crecido por su calidad, estamos

incluso por arriba de países
tradicionalmente cerveceros como
Alemania”, comentó Maribel
Quiroga, directora general de
Cerveceros de México, en anterior
entrevista con Forbes México.

En cuanto a producción, el primer
lugar lo ocupa China, con 449
millones de hectolitros; seguido
por Estados Unidos, con 219
millones de hectolitros; Brasil, 129
millones de hectolitros; México,
110 millones de hectolitros; y
Alemania, con 94 millones de
hectolitros.

El crecimiento de esta industria
en nuestro país se debe en gran
medida a la inversión y apertura de
nuevas plantas. En el territorio
nacional hay más de 31 plantas
cerveceras activas las cuales se
encuentran en Aguascalientes,
Coahuila, Baja California Norte,

Estado de México, Ciudad de
México, Guanajuato, Jalisco,
Querétaro, Nuevo León, Puebla,
Oaxaca, Sinaloa, Sonora, Veracruz y
Zacatecas.

Desde estas plantas se envía
cerveza a 180 países, sobre todo
Estados Unidos, Holanda, Canadá e
Inglaterra.

Datos del gremio cervecero
arrojan que la elaboración de
cerveza, de acuerdo con la
producción bruta, está dentro de
las 14 actividades más importantes
de la producción manufacturera del
país de las 291 clases que hay,
después de la refinación del
petróleo y fabricación de
automóviles y camionetas.

¿Y usted también es amante de la
bebida alcohólica más consumida
en el mundo?

México y la industria cervecera
POR: CARLOS ADRIÁN ALVARADO
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Redacción 
DURANGO, DGO.

La tarde noche del 08 de diciembre
del presente año, fueron localizados
al interior de una vivienda ubicada
en El Salto, perteneciente a Pueblo
Nuevo Durango., los cuerpos sin vida
de dos jóvenes.

Los cuerpos sin vida localizados
pertenecen al de un menor de 16
años de edad y el de Eduardo Aragón
Sarabia de 18 años. ambos con
domicilio en la cabecera municipal
antes mencionada.

El hallazgo lo realizaron familiares
de los ahora finados,
aproximadamente a las 18:00 horas
de ayer, en una casa de la colonia
Vicente Guerrero, dando aviso
inmediato a las autoridades.

Hasta el lugar se apersonaron
peritos pertenecientes a la Fiscalía
General del Estado de Durango,
además el Agente del Ministerio
Público, quien dio fe de los cadáveres
y ordenó su traslado hasta el
anfiteatro del Servicio Médico
Forense (SEMEFO) para la necropsia
de ley.

Cabe mencionar que, a los ahora
finados, no se les encontraba o
percibían lesiones corporales.

Al interior de una casa en Pueblo
Nuevo localizan a dos jóvenes sin vida

Redacción 
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal
(PE), destacamentados en Pueblo
Nuevo, Durango., realizaron la
detención de un sujeto señalado
por violencia familiar.

La detención del agresivo sujeto,
se realizó luego de una denuncia al
número de emergencia 911, dónde
se daba a conocer un hecho de
violencia doméstica, motivo por el
cual los agentes estatales
acudieron al domicilio señalado
por la denunciante, esté ubicado en
El Salto, de aquel municipio, con el
fin de salvaguardar a la fémina y
detener al agresor.

Al llegar al domicilio los efectivos
se entrevistaron con la parte
afectada quien señaló
directamente a su pareja
sentimental, Rogelio, de 38 años de
edad.

Posteriormente de leerle los
derechos al ahora detenido, fue
puesto a disposición del Agente del

Ministerio Público para la
investigación correspondiente.

Detiene la Estatal sujeto por violencia familiar

Redacción 
DURANGO, DGO.

Durante un recorrido de
prevención y vigilancia realizado en
Gómez Palacio, Durango.,
elementos de la Policía Estatal (PE),
localizó, recuperó y puso a
disposición de las autoridades
correspondientes, un vehículo el
cual contaba con reporte de robo.

La localización del automóvil se
realizó al momento en qué los
efectivos de la PE, recorrían las
calles de la colonia Los Álamos,
ubicada en aquel municipio,
momento en el que observaron un

vehículo Ford, línea Fusión, color
negro modelo 2012, mal
estacionado.

Ante este hecho decidieron
inspeccionar la unidad y fue al
momento de revisar el número de
serie en la Plataforma México, la
que arrojó el reporte de robo del
mes de octubre del año pasado en
el estado de Durango.

Los agentes iniciaron el protocolo
de actuación en estas situaciones,
lo aseguraron y lo pusieron a
disposición de la Vicefiscalía Región
Laguna para continuar con la
investigación del caso.

Recupera PE vehículo
con reporte de robo



Redacción
DURANGO , DGO.

La mañana de este 9 de diciembre
ocurrió un accidente vial tipo choque
en el bulevar Francisco Villa, dónde
se vieron involucrados dos carros,
resultando lesionados un menor, un
hombre y una mujer.

Luego del accidente fueron
alertadas las corporaciones de
emergencia, auxiliaron a los
lesionados en el lugar y no
requirieron de traslado a algún
hospital de la ciudad.

Cabe mencionar que hasta el lugar
se apersonó el gobernador del
Estado de Durango, Esteban Villegas
Villarreal quien apoyó a los
paramédicos de la Cruz Roja y
Protección Civil Municipal.
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Un menor y dos adultos
resultaron lesionados en choque

Redacción 
DURANGO, DGO.

Un joven de 22 años de edad pasará 26 años
de su vida cumpliendo una condena al
interior del CERESO No.1, esto por el
homicidio de un quincuagenario.

Roberto Chávez Sanches de 22 años de edad,
es quien pasará dichos años en prisión, esto
por el delito de homicidio calificado en
agravio de Lázaro Rogelio Mora Galindo, de
52 años de edad quien murió a causa de un
traumatismo craneoencefálico.

De acuerdo a la Fiscalía General del Estado
de Durango (FGED), el crimen sucedió el
pasado 14 de diciembre de 2021 por la
mañana, momento en que el ahora finado y
sentenciado se encontraban al interior del
cine ubicado en Plaza Alacrán ubicada en la
capital duranguense, y fue en un justo
momento en que Roberto comenzó a atacar

con un objeto contundente a Lázaro,
golpeándolo hasta matarlo, esto con la
intención de robarle sus pertenencias.

Tras el asesinato, personal de la institución
procuradora de justicia, aseguraron el lugar
del crimen e iniciaron las indagatorias
correspondientes, mientras que el Agente del
Ministerio Público abría la carpeta de
investigación la cual fue robustecida con el
trabajo realizado por peritos y agentes de la
Policía Investigadora de Delitos (PID).

Luego de las investigaciones que apuntaban
a la presunta responsabilidad del asesinato
hacia Roberto, el representante social solicitó
a un Juez una orden de aprehensión
cumplimentada el 7 de diciembre del mismo
año.

Finalmente, el pasado 2 de diciembre el juez
condenó al joven asesino dicha condena,
además el pago de una multa de 171 mil 443
pesos y al pago por concepto de reparación
del daño de 874 mil 722 pesos.

Pasará 26 años en prisión
por matar a un hombre

Redacción 
DURANGO, DGO

José Manuel Salazar Sosa de 51 años y Nicolás
Pérez Casas de 53 años, ambos domiciliados en
Guadalupe Victoria, Durango., fallecieron luego
de que un tractocamión embistiera la
camioneta en la que se encontraban.

Fue aproximadamente a las 08:00 horas del
08 de diciembre, que los ahora finados se
encontraban al interior de una camioneta Ford,
línea F350, color blanco, misma que se
encontraba estacionada sobre la carretera
Durango-Torreón, a la altura del kilómetro 52.

En un justo momento fueron embestidos por

un tractocamión con doble semirremolque de
la marca Mercedez Benz, línea Actros,
conducido por Jorge de 53 años, el que a su vez
chocó contra un vehículo Dodge, línea Ram,
color blanco, falleciendo en el lugar José
Manuel.

Tras el accidente el agente del Ministerio
Público acudió hasta el lugar y dio fe del cuerpo
sin vida del primer masculino antes
mencionado, asimismo personal de una
corporación de emergencia trasladó a Nicolás
Pérez hasta la clínica No. 1 del IMSS ubicada en
la capital duranguense, donde murió minutos
después de llegar.

Quincuagenarios fallecen tras chocar contra tractocamión
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Zacatecas es el estado con más muertes por influenza
Zacatecas se ubica en
el cuarto lugar
nacional con más
casos positivos de
influenza, superado
solo por la Ciudad de
México, con una
diferencia de 20
casos

Agencias 
ZACATECAS

De acuerdo a reportes de la
Secretaría de Salud, Zacatecas es el
estado de México con más muertes
por influenza durante esta
temporada invernal; acumulando,
hasta el momento, 5 fallecimientos.

La gran mayoría de los decesos
corresponden a adultos de la tercera
edad que aún no recibían la vacuna
contra la influenza, a pesar de que
la campaña de inmunizacion
empezó desde el pasado mes de
octubre.

Las autoridades sanitarias
llamaron a estar alertas y tomar las
precauciones necesarias, pues el
aumento de muertes fue súbito.
Cuatro de las cinco defunciones
confirmadas sucedieron en el plazo
de una semana.

Se han registrado cuatro mil 243
casos sospechosos en Zacatecas
Además, se reportó un brusco

repunte de contagios en los últimos
días, pasando de 229 a 303 en
menos de 6 días. Los municipios

más afectados con Fresnillo,
Zacatecas y Guadalupe.

Zacatecas se ubica en el cuarto
lugar nacional con más casos
positivos de influenza, superado

solo por la Ciudad de México, con
una diferencia de 20 casos.

En dicho estado, y solo en esta
temporada de enfermedades
respiratorias, se han registrado

cuatro mil 243 casos sospechosos,
de los cuales sólo el 7.1 por ciento
dio positivo.

Por lo tanto, se ha establecido una
meta para aplicar 508 mil dosis

como parte de la campaña de
vacunación en hospitales y clínicas
de la Secretaría de Salud, IMSS,
ISSSTE, la Sedena y centros
comerciales como Walmart.

Siete civiles muertos tras agresión a militares en Tamaulipas
Agencias 
TAMAULIPAS

Siete civiles murieron tras una
agresión a militares en Nuevo Laredo,
confirmó este miércoles la Secretaría
de Seguridad Pública de Tamaulipas.

La Secretaría informó en sus redes
oficiales de "situaciones de riesgo en
diferentes puntos de la ciudad de
Nuevo Laredo", aunque "las
autoridades de seguridad informan
que la situación ya está controlada".

El saldo preliminar hasta el
momento de la agresión a personal
militar es de siete civiles abatidos y
cuatro vehículos asegurados",
remarcó la dependencia.

Te puede interesar: Asesinan a
Miguel Tinoco García, síndico
morenista de Veracruz

Según la autoridad, los hechos
ocurrieron en la carretera de
Monterrey a Nuevo Laredo, en las
inmediaciones del Puente Corona, a
unos kilómetros de la frontera con
Texas, Estados Unidos.

Por la situación de riesgo, diversas
escuelas cancelaron las clases.

AGRESIONES ARMADAS EN
TAMAULIPAS

La presidenta municipal, Carmen
Lilia Canturosas, reconoció

"situaciones de riesgo" en "diferentes
puntos de la ciudad", en referencia a
tiroteos que ocurrieron a lo largo de
la madrugada.

"Las autoridades de seguridad me
informan que la situación está ya

controlada. Sin embargo, tomen sus
precauciones y manténganse atentos
para evitar incidentes", escribió la
alcaldesa en Facebook.

Las autoridades no aclararon el
origen de las agresiones, pero

medios locales reportaron presuntas
represalias por la detención la
semana pasada de Heriberto
Rodríguez "El Negrolo", uno de los
supuestos líderes del Cártel del
Noreste, que opera en la región.
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Durante una rueda de
prensa expresó que se
encuentran frente a
una cloaca de
corrupción por el
desfalco al erario
público de 250
millones de pesos y la
construcción ilegal de
264 pisos

Agencias 
MÉXICO

Claudia Sheinbaum, la jefa de
Gobierno de Ciudad de México,
aclaró que la orden de aprehensión
que libró la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México en
contra de Christian Von Roehrich por
los delitos de uso ilegal de facultades
y atribuciones, así como asociación
delictuosa, no se trata de un tema de
persecución política o de carácter
electoral, sino un intento por
combatir la corrupción.

Durante la rueda de prensa
ocurrida en el edificio de Infonavit,
expresó que se encuentran frente a
una cloaca de corrupción por el
desfalco al erario público de 250
millones de pesos y la construcción

ilegal de 264 pisos.
Cuestionada sobre si existen

carpetas de investigación o posibles
órdenes de aprehendido contra Jorge
Romero y Santiago Taboada, dijo que
eso  lo tiene que decir la fiscalía,
"pero es una investigación muy
profunda y van a salir más cosas".

No hay persecuciones políticas sino

investigación de corrupción",
subrayó y dijo no es un asunto
político sino penal y tiene un nombre
que es corrupción.

Sheinbaum expuso que esta
investigación no tiene nada que ver
con un asunto electoral sino
corrupción asociada con la
reconstrucción.

No es un tema político, sino
denuncia ante la corrupción

No es un tema personal o que tiene
que ver con lo electoral, es
corrupción", dijo al cuestionarle
sobre las acusaciones de panistas de
que se trata de una venganza porque
Morena perdió la mayoría de las

alcaldías en 2021. 
Que no se quiera decir que es

político. Lo que hay es una
investigación de la fiscalía que tiene
que ver con corrupción", agregó. 

Es indignante para muchas familias
que perdieron su vivienda y el
beneficio sea para dos o tres
personas"

Sheinbaum asegura que caso Von Roehrich
no es persecución política

México debe replantear el costo del espectro para elevar la conectividad
Agencias 
Ciudad de México

El marco legal para fijar el precio
del espectro en México debe
considerar la evolución del mercado
para hacer más asequibles los costos
de llevar conectividad a toda la
población, comentó a EFE Pau
Castells, director de Análisis
Económico en GSMA Intelligence.

En entrevista, explicó que cuando
el precio del espectro es alto tiene un
impacto en un despliegue más lento
de las redes de conectividad, la
reducción de la velocidad de
descarga promedio para los usuarios,
que provoca congestionamiento, así
como una menor inversión en
infraestructura pública y privada.

El especialista de GSMA, que
agrupa a más de 750 operadores de
telefonía en el mundo, explicó que en
México los costos del espectro, en el
que viajan las frecuencias de
telecomunicación, se fijan cada año
por la Ley Federal de Derechos,
dejando al Congreso mexicano esta
responsabilidad.

Castells dijo que es evidente que
este mecanismo “no es un
mecanismo de mercado”, lo que se
confirmó con las subastas que ha
intentado lanzar el Gobierno
mexicano desde 2021 y que no han
tenido éxito por el alto costo de
inicio que hace que pocos
competidores pujen por los espacios.

Incluso, la Unidad de Espectro
Radioeléctrico del Instituto Federal
de Telecomunicaciones de México ha
considerado que “los altos costos del
espectro establecidos en la Ley
Federal de Derechos se convierten en
una barrera artificial a la entrada de
nuevos participantes” en el mercado
mexicano.

El director de Análisis Económico
de GSMA añadió que el modelo
mexicano debe ofrecer rentabilidad
para las empresas que buscan
invertir en telecomunicaciones, por
lo que sugirió replantear la ley y
establecer mecanismos que
incentiven mayor competencia
económica.

Detalló que esto haría atractivo el
mercado mexicano, lo que permitiría
un mayor apetito por inversores

privados y en consecuencia precios
aún más accesibles que permita
llevar infraestructura a todo el país.

“Creo que hay un consenso
bastante amplio entre la industria, el
regulador e incluso partes del
Gobierno mexicano en que hay que
reformar todo lo que es la política de
espectro”, insistió.

INCREMENTAR LA
CONECTIVIDAD EN MÉXICO
El presidente, Andrés Manuel López

Obrador, prometió en agosto pasado
invertir 30,000 millones de pesos
(unos 1,500 millones de dólares) para

llevar internet a todo el país, donde
casi 40 millones de personas aún no
son usuarias.

Castells mencionó que aumentar la
infraestructura en
telecomunicaciones no solo depende
de los jugadores que incursionen en
el mercado, sino también de las redes
que se puedan construir con
inversión física.

Dijo que una mayor inversión
permitirá ofertar un mayor volumen
de espectro, que podría detonar
tecnologías 4G y 5G, con las que
México “está batallando todavía” y
que permiten abaratar el consumo

de datos por los mexicanos.
Castells también consideró que el

tiempo es apremiante, pues incluso
los desarrolladores de telefonía móvil
y diversos electrónicos también
están incluyendo las tecnologías más
modernas en sus dispositivos
empujando la transición del espectro
a una velocidad cada vez mayor.

Agregó que esto se debe de
aprovechar, ya que también permite
innovar nuevas formas de uso de la
tecnología e infraestructura digital a
fin de aprovechar potencialidades
como la realidad aumentada o la
inteligencia artificial.
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Peregrinos de varias
comunidades caminan
rumbo a la capital del
país, hoy en la
cercanías del Volcán
Popocatépetl, hoy, en
la zona de Paso de
Cortés, en el estado de
Puebla 

Agencias 
Fieles mexicanos iniciaron este

viernes la peregrinación hacia la
Basílica de Guadalupe de Ciudad de
México para conmemorar a la Virgen
tras dos años de restricciones por la
pandemia de Covid-19.

Con promesas, cargando imágenes
en bulto o en cuadro de la Virgen de
Guadalupe, comenzó la caminata de
peregrinos desde el central estado
mexicano de Puebla hacia el
santuario de la capital del país,
considerado el segundo templo más
visitado del mundo, solo detrás de la
Basílica de San Pedro del Vaticano.

Sin pensar en las dificultades que
afrontarán en los próximos días,
tienen la intención de llegar a los
pies de la Morenita del Tepeyac para
agradecer los favores recibidos, para
cumplir mandas o promesas
realizadas a cambio de una petición
o solo por el amor a la Virgen.

El punto de reunión por tradición

fue el municipio de Santiago
Xalitzintla, donde cientos de
peregrinos montaron un
campamento con casas de campaña,
acostados a la intemperie sobre el
cemento cubriéndose con cobijas y
aguantando las temperaturas de 5
grados centígrados.

A las 5:30 hora local (10.30 GMT)
comenzaron a despertar por grupos,
para avanzar hacia el Paso de Cortés,
el camino que atraviesa entre el
volcán Popocatépetl y el Iztaccíhuatl.

El peregrino José Miguel García
compartió a EFE que llevan un día de

recorrido, ya que son originarios de
Puebla capital, y se quedaron a
dormir en la zona de Xalitzintla.

Confesó que el cansancio era
mucho y no querían correr algún
tipo de peligro, por lo que
compartieron espacio con otros
feligreses que estaban descansando.

“Si la virgencita nos los permite,
estaremos llegando a su casa el día
11, es decir el próximo domingo.
Cada quien trae un motivo, ya que es
personal, en mi caso voy a agradecer
que mí mamá salió bien de una
operación, pero cada año vengo y

voy a seguir viniendo mientras me
de salud”, dijo.

Con motivo del Día de la Virgen de
Guadalupe, que se celebra el 12 de
diciembre, millones de peregrinos
viajan de todos los rincones de
México, de otros países de América e
incluso de otros continentes a la
Basílica, que este año espera un
récord de más de 10.5 millones de
visitantes por el fin de restricciones
tras la pandemia.

Ernesto Pérez, peregrino con 70
años de edad, contó que camina
hacia la Basílica de Guadalupe desde

hace 40 años.
Admitió que cada año es más

complicado llegar por la edad y las
enfermedades que padece, pero aún
así se propuso llegar este año a los
pies de la Virgen.

Víctor Hugo Fuentes Solis,
Peregrino con 20 años de
participación en estas caminatas,
refirió que él se encarga de llevar
veladoras que conocidos le piden
bendecir o encender en la iglesia,
además de cargar una imagen de
bulto de cerca de 10 kilos para que se
la bendigan.

Agencias 
CIUDAD DE MÉXICO

En uno días, los niños y maestros
iniciarán el periodo vacacional de
invierno del ciclo escolar 2022-2023
de la Secretaría de Educación Pública
(SEP).

A pesar de que hay inquietudes en
torno a si el lunes 12 de diciembre
será feriado por ser día de la Virgen
de Guadalupe, hay que aclarar que
sólo algunas escuelas particulares de
la zona de La Villa suspendieron
clases pero en general, las labores
escolares son obligatorias en esa
fecha.

Sin embargo, según el calendario
escolar 2022-2023 de la SEP las
vacaciones de invierno inician el 19
de diciembre de 2022 para 29
millones 849 mil 46 alumnas y
alumnos de escuelas públicas y
privadas de educación básica, media
superior y normales.

Vacaciones de invierno para
maestros

En el calendario escolar está

marcado el 30 de diciembre como el
fin de las vacaciones, pero se indica
también que del 2 de enero al 6 de

enero 2023 los maestros tendrán un
"taller intensivo de formación
continua para docentes, nuevos

planes y programas de estudio".
Ante esa planeación, los alumnos

tendrán una semana extra para

disfrutar de la fiesta de Año Nuevo y
sobre todo, del día de los Reyes
Magos.

SEP aclara tema de vacaciones extra de invierno

Inicia peregrinación de centro de México a
Basílica de la Virgen de Guadalupe
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Agencias 

Una imagen satelital muestra
bombarderos estratégicos en la base
aérea rusa de Engels, en la región de
Saratov, que fue atacada el pasado
lunes por drones ucranianos.

Tras el exitoso ataque con drones a
tres objetivos militares dentro de
Rusia, la guerra ha entrado en una
nueva fase para Ucrania.

Dos base aéreas rusas de enorme
importancia estratégica fueron
atacadas el lunes por aviones no
tripulados, y una tercera corrió la
misma suerte el martes.

Es la primera vez que Ucrania
consigue adentrarse a más de 600
kilómetros dentro de Rusia sin que
sus drones sean interceptados por las
defensas antiaéreas del país desde
que se iniciara la guerra.

Los tres ataques, además,
demuestran la capacidad de
precisión con la que cuenta el ejército
ucraniano, capaz ya de alcanzar
objetivos localizados en el interior de
su gigante enemigo.

Y todo esto lo ha hecho, al parecer,
sin utilizar el material que ha
recibido de los países de la OTAN, tan
solo usando viejos drones soviéticos
modernizados por los ingenieros
ucranianos.

Rusia ha acusado desde un primer
momento a Ucrania de los ataques,
aunque, como viene siendo habitual,
Kyiv no se ha pronunciado
públicamente sobre el asunto. Las
autoridades ucranianas han
mantenido la misma actitud críptica
en los últimos meses cuando se
registraron explosiones en otros
importantes objetivos militares
rusos.

Su fuerza aérea, sin embargo, tuiteó
el lunes una fotos de los destrozos
causados en una de las bases rusas
atacadas, la de Diáguilevo, cerca de
Riazán, y la pregunta "¿Qué ha
pasado?", junto a un emoticón de
fiesta.

Altos funcionarios ucranianos
también confirmaron a los diarios
"The New York Times" y "The
Washington Post" de forma anónima,
debido a lo sensible de la
información, que los ataques fueron
llevados a cabo por drones
ucranianos.

El objetivo de los ataques
Las bases atacadas el lunes 5 de

diciembre son la de Engels, en
Saratov, y la de Diáguilevo, cerca de
Riazán, esta última a tan solo unos
240 kilómetros de Moscú.

Putin y otras autoridades y un
Tupolev Tu-95 BEAR.
Un Tupolev Tu-95 BEAR como el

que ha sido alcanzado en la base de
Engels. En la imagen, Vladimir Putin

y otras autoridades visitan la mayor
planta de fabricación de estos
aviones el pasado mes de mayo.

Según la inteligencia británica, dos
bombarderos Tu-95 BEAR fueron
dañados debido a la explosión en la
base de Engels, y tres personas
murieron en Diáguilevo al explotar
un tanque de combustible.

El ataque del martes tuvo lugar en
la base aérea de Kursk donde se
habría alcanzado otro almacén de
combustible.

El ministerio de Defensa ruso ha
reconocido que sus defensas
antiaéreas interceptaron el lunes
drones ucranianos que sobrevolaban
sus bases, y que fueron los restos de
estos aviones no tripulados los que
dañaron "levemente" dos aviones al
precipitarse sobre ellos.

Imágenes satelitales del pasado
domingo, antes de que se produjera
el ataque, muestran una gran flota
de bombarderos rusos en la base de
Engels.

Tanto el de Engels como el de
Diáguilevo no son meros
aeródromos, explican desde el
servicio ucraniano de la BBC, sino
que se trata de bases aéreas en las
que se ubican algunos de los aviones
militares rusos más importantes,
entre los que se encuentran los que
tienen capacidad para transportar
armas nucleares, por lo que tienen
un gran valor estratégico.

Allí se encuentran las aeronaves
que Rusia ha utilizado para
bombardear la infraestructura
energética ucraniana en los últimos
meses, de ahí que sean bases
fuertemente protegidas.

Qué drones han sido utilizados

Esta es una de las preguntas más
sensibles del ataque, ya que Vladimir
Putin ha advertido en repetidas
ocasiones a EE.UU. y sus aliados de
la OTAN que no se atrevan a
traspasar las "líneas rojas", es decir,
que no proporcionen armas de largo
alcance a Ucrania con las que podría
atacar su territorio.

Tras las explosiones, el secretario
de Estado de EE.UU., Antony Blinken,
se apresuró a dejar claro que
Washington no ha "alentado ni
posibilitado" que Ucrania ataque
objetivos dentro de Rusia. Es decir,
que el ataque no se llevó a cabo con
armamento que Washington haya
proporcionado a Kyiv.

Desde el principio de la guerra el
pasado 24 de febrero, la OTAN ha
descartado esa posibilidad para
evitar una escalada del conflicto y
una confrontación directa con una
potencia nuclear como es Rusia.

En esta línea, el "Wall Street
Journal" informó esta semana que
EE.UU. habría modificado en secreto
el sistema lanzamisiles Himars que
ha enviado a Ucrania para que los
cohetes no puedan alcanzar
territorio ruso y reducir así el riesgo
de guerra con Moscú.

Un sistema Himar lanza un
cohete en Ucrania.
EE.UU. ha enviado sistemas de

lanzamiento de misiles Himars a
Ucrania, aunque podría haberlos
modificado para que no alcancen
territorio ruso.

Según Blinken, los ucranianos
cuentan "con el equipamiento
necesario para defenderse, para
defender su territorio y defender su
libertad", y ha criticado a Moscú por

"convertir el invierno en un arma" al
destruir infraestructura civil que
priva a los ucranianos de tener
calefacción, electricidad o agua
corriente.

Pero si EE.UU. no quiere que
Ucrania alcance territorio ruso con el
armamento que ellos envían, y que
hasta la fecha supera los US$19.000
millones, parece no tener problemas
con que lo hagan con su propio
material.

Según explica Oleh Chernysh,
experto en drones del servicio
ucraniano de la BBC, no se sabe
exactamente qué tipo de aeronave
no tripulada ha utilizado el ejército
de Ucrania. Sin embargo, distintos
expertos, entre ellos algunos rusos,
creen que se habrían usado los
antiguos Tupolev Tu-141 soviéticos,
conocidos como "Strizh" (vencejo).

Estos viejos drones de
reconocimiento se empezaron a
fabricar hace 50 años y son bastante
grandes. Según los expertos,
"podrían haber sido modernizados y
modificados por ingenieros
ucranianos para transportar
armamento y permitirles volar hasta
1.000km sin ser detectados", explica
Chernysh.

De esta forma, los drones podrían
haber sido transformados, de facto,
en misiles de largo alcance.

Qué consecuencias tiene
Para empezar, el hecho de que

Ucrania haya conseguido alcanzar
una base a menos de 250 km de
Moscú envía un potente mensaje
tanto a Putin como a los rusos,
conscientes ahora de que ellos
también podrían ser vulnerables a
las consecuencias de la guerra que

inició Rusia el pasado febrero.
Además, según la inteligencia

británica, "si Rusia evalúa que estos
incidentes fueron ataques
deliberados, probablemente los
considerará como uno de los fallos
estratégicos más significativos de
sus fuerzas de defensa desde el inicio
de la invasión de Ucrania".

Engels es la base de operaciones
principal de la aviación de largo
alcance del oeste de Rusia, y alberga
más de 30 bombarderos.

"Estas aeronaves contribuyen a la
disuasión nuclear y se han utilizado
con frecuencia para lanzar misiles de
crucero convencionales a Ucrania",
señala el ministerio de Defensa
británico, quien cree que Rusia
podría responder a estas explosiones
trasladando temporalmente los
bombarderos a otros aeródromos.

No se descartaría, según esta
misma fuente, que Moscú buscará
identificar y sancionar a los oficiales
responsables del incidente.

Es posible también que, salvo la
escalada nuclear, los ucranianos
consideren que Rusia no tiene
capacidad para ampliar más el
conflicto. Esto podría haberles
animado a alcanzar objetivos más
ambiciosos en el interior ruso.

"Si alguien te ataca, respondes",
dijo el exministro de Defensa
ucraniano Andriy Zagorodnyuk en
una entrevista con "The New York
Times", en la que aclaró que no
hablaba en nombre del gobierno
ucraniano.

La lógica, según él, no puede ser
que dejar de responder para que no
vuelvan a atacarte, "no existe
ninguna razón estratégica para
hacer algo así", señaló.

Qué se sabe de los ataques con drones contra
objetivos militares estratégicos dentro de Rusia



Sin ideas ni resultados, ¿a qué vino Chayito?...

Inminente como parece ser, a decir de no
pocos, la eventual ruptura de Ricardo Monreal
Ávila con el oficialismo podría encontrar en la
ilegal y tramposa nueva propuesta de reforma
electoral de Andrés Manuel López Obrador, su
llamado plan B tras la derrota de su iniciativa
constitucional sobre el tema, una oportunidad
inigualable para irse del partido del gobierno
(Morena) en medio de aplausos y
reconocimiento por su compromiso (cumplido)
de operar con miras a impedir la destrucción
del INE, y de la democracia en consecuencia.

Luego del valiente posicionamiento asumido
apenas después de conocer el contenido de la
revanchista propuesta del tabasqueño, en el
sentido de que la misma será turnada a
comisiones para ser objeto de un análisis y
debate serio, sin caer “en atropellamientos ni
en eso llamado vía rápida”, y de reiterar su
convicción de que “lo que corresponde a
cambios constitucionales no se debe resolver
con modificaciones a leyes secundarias”, el
zacatecano volvió a encender todas las alertas
al más alto nivel federal.

Y ello porque, amén de su consolidada
presencia pública, para nadie en Palacio es un
secreto la relación y no esporádicos encuentros
que Monreal y sus cercanos mantienen con
dirigentes de la oposición —“igual con Marko
Cortés que con A(m)lito Moreno o con Jesús
Zambrano; con Dante y los líderes de las
principales organizaciones de oposición”,
informan— y, peor aún, el “arrastre” que entre
la militancia de Morena y parásitos del PT y del
Verde podría tener su eventual retiro
del lopezobradorismo…

Así las cosas, entonces a nadie ha sorprendido
tampoco la inusual premura de la 4T y no pocos
de sus principales operadores para advertir que,
en efecto, existen “párrafos

anticonstitucionales” en el denominado plan B
de reforma electoral oficial ni, claro, para iniciar
el diálogo con actores clave en su proceso de
discusión y eventual aprobación, cual es el caso
del coordinador de su bancada senatorial para,
en caso de no obtener resultados, recurrir a la
negociación y/o presión con ellos.

Veremos…

ASTERISCOS
* ¡Vaya “oportunos” golpes los que, en la

víspera del Día Internacional contra la

Corrupción, recibió YSQ: la imputación de la
impresentable argentina Cristina Fernández de
Kirchner por corrupción el martes y, un día
después, la destitución y detención del
peruano Pedro Castillo por motivos similares.
Ahora sí que ¡con esos
amigos golpistas, populistas de izquierda”!…

* Tal como se previó, aunque muchos panistas
cerraron los ojos ante ello, la Fiscalía capitalina,
encabezada por la
impresentable  carnala  Ernestina Godoy,
confirmó haber obtenido una orden de

aprehensión contra el panista exdelegado en
Benito Juárez Christian von Roehrich, a quien
vincula con el llamado “Cártel Inmobiliario”. El
asunto apenas comienza…

* Digna de elogio la oportuna intervención de
la gobernadora Tere Jiménez, de Aguascalientes,
para impedir que un grupo de
pseudoabogados, en colusión con un juez local,
usando para ello documentos apócrifos,
despojaran a la Cooperativa Cruz Azul de una
planta, cuya propiedad ostenta desde hace al
menos un cuarto de siglo. Bien…
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Plan B y la ruptura de Monreal…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

Al desatar un ataque judicial contra el
diputado panista Christian von Roehrich, a la
jefa de Gobierno no tan sólo le falló
el  timming, sino el sentido común y,
probablemente, apenas le está cayendo el
veinte de lo que hizo.

Enojada con los panistas, a quienes acusa de
instigar una rebelión en San Gregorio
Atlapulco, donde los pobladores se levantaron
en contra de la propuesta oficialista de regular
el uso de suelo en la zona,  Claudia
Sheinbaum dio la orden de proceder contra el
coordinador del PAN.

Se le giró orden de aprehensión a Christian y
la jefa de Gobierno cruzó la línea, pues no
nada más es un jefe de bancada, ¡sino el
presidente de la Junta de Coordinación Política
del Congreso de la Ciudad de México!

¿Y eso qué diablos significa? Pues
que Claudia quiso meter a la cárcel al líder del
órgano de gobierno de uno de los tres poderes
de la capital con un argumento que se cae a
las primeras de cambio.

La jefa de Gobierno quería una foto de Von
Roehrich saliendo de Donceles, esposado y con
un policía a cada lado, para llevarlo ante las
autoridades judiciales a que respondiera por
ser parte de un cártel inmobiliario en Benito
Juárez.

Pero se le cebó a Claudia, pues la filtración
de que sería aprehendido puso en alerta
a Christian y no asistió al trabajo. Si bien el
tema fue tendencia un rato, no le ayudó que
lo detonaran en jueves, y menos cuando el
viernes se reanudarían los juegos de Qatar.

Aunque se seguirá hablando de ello un rato,
la gente estará metida más en las cosas de fin
de año y, por falta de timming, el tema morirá.
Los suspiritos azules quedarán vacunados y, si
en campaña les sacan de nuevo el tema, será
asunto viejo.

Esa torpeza logró unificar a los panistas
contra Claudia e iniciar una campaña nacional
para desacreditarla en todos los lugares que
visite durante sus giras semanales.

Quizá alguien cuele por ahí una —o varias—

cartulinas con la leyenda #EsClaudia… una
represora.

Por la tarde, el Sistema PAN, desde su sede
de la colonia Roma, juntó a alcaldes,
diputados, dirigentes y simpatizantes para
hacer desde ahí la defensa de Christian,
dejando claro que, así como el INE no se toca,
tampoco Von Roehrich.

En la larga lista de oradores, Claudia fue
llamada desde “ambiciosa vulgar” hasta
“represora” y le advirtieron que no llorara
cuando la oposición gane la ciudad y el país, y
vayan por ella para ajustar cuentas.

No estuvo Von Roehrich, pues, aunque ya
cuenta con un amparo, éste es solamente para
que no le bloqueen sus cuentas. Aunque se
supone que tiene fuero, la Constitución de la
CDMX marca que cuando un diputado sea
acusado en el fuero común, no tendrá
inmunidad.

Mal cálculo de Claudia, quien rebasó la línea
y ahora tendrá que prepararse para el revire.

CENTAVITOS
Entre las cosas de la conferencia de

los suspiritos azules está una captura de
pantalla de las personas que seguían el evento
por Facebook y una de ellas era ¿Claudia
Sheinbaum!… Si bien se presumió la
solidaridad de la UNA con Von Roehrich, por
ningún lado se vio a alguien del PRI; mejor
estuvo  Roy Torres, del MC…  Federico
Döring  dijo que  Ulises Lara, vocero
de Ernestina Godoy, es pariente de Martí
Batres… Sandra Cuevas arremetió fuerte
contra su clienta, Sheinbaum, y le dijo que ya
no esté molestando y que a ella no la espanta
nadie… En una conferencia de  Martha
Ávila sobre Xochimilco se escuchaba una
conversación en voz baja:  El Sebas,
presidente moreno en la CDMX, le decía
a Clara Brugada que José Carlos Acosta, alcalde
de Xochimilco, “es una fábrica de opositores”.

Claudia cruzó la línea…
Adrián Rueda

CAPITAL POLÍTICO



La crisis en Perú no
arrojó las mismas
reacciones en países de la
región. Al menos no entre
México y otras naciones.
Por el contrario, en países
al sur del continente,
sorprendió el apego de
sus líderes a la línea
institucional por encima
del apego ideológico.

Tras conocerse la
detención de  Pedro
Castillo, desde Colombia,
por ejemplo,  Gustavo
Petro señaló que el hoy

expresidente peruano “se dejó llevar a un
suicidio político y democrático”; sobre su
intención de adelantarse al Congreso y ordenar
su disolución: “La antidemocracia no se combate
con antidemocracia…”.

Y, aunque también hizo un llamado al respeto
de sus derechos humanos, el mandatario
colombiano no acuñó frase alguna para señalar
a responsables malintencionados ni cayó en el
discurso maniqueo.

Desde Brasil, el presidente electo, Luiz Inácio
Lula da Silva, emitió un comunicado en el que,
al igual que Petro, no refiere culpas, pero sí
reconoce que lo ocurrido estuvo dentro del
marco legal a la acción de Castillo y correspondía
una reacción de los brazos institucionales del
Perú: “Siempre es lamentable que un presidente
electo democráticamente tenga esta suerte, pero
entiendo que todo fue remitido en el marco
constitucional. Lo que Perú y América del Sur
necesitan en este momento es diálogo,
tolerancia y convivencia democrática, para
resolver los problemas reales que todos
enfrentamos. Espero que la Presidenta Dina

Boluarte tenga éxito en su tarea de reconciliar al
país…”.

En Chile,  Gabriel Boric  y su gobierno
subrayaron el “compromiso con la democracia y
el diálogo como el camino para superar este
complejo momento…”.

Lo mismo desde Ecuador, al mando
de Guillermo Lasso: “Hacemos un llamado a
todos los actores políticos para mantener el
Estado de derecho y la democracia y a la
comunidad internacional para facilitar el proceso
democrático del Perú…”.

Y en medio de su propia crisis, tras la condena

de su vicepresidenta, Cristina Fernández, el
gobierno argentino también lamentó el sismo
político de Pedro Castillo, pero se sumó al
llamado de otras naciones: “A todos los actores
políticos y sociales a que se resguarden las
instituciones democráticas, el Estado de derecho
y el orden constitucional…”.

El gobierno de México, lo hemos visto ya en
otros episodios, como en Bolivia, parece que
tomó partido. Aunque también hizo un llamado
al respeto al espíritu democrático y a los
derechos humanos, sí alimentó el discurso de
una “venganza” de los conservadores. Denunció
que Pedro Castillo es víctima de una “tentativa

golpista”, así lo expresó Andrés Manuel López
Obrador.

Ayer mismo no reconoció a la nueva presidenta
de Perú, reiteró que no había condiciones para
realizar la cumbre de la Alianza del Pacífico, en
la que tendría que entregar la presidencia pro
témpore al gobierno peruano.

Desde Lima, Dina Boluarte envió un mensaje:
están listos para recibir la visita de López
Obrador. Al momento no hay respuesta, sólo la
confirmación de que México está listo para
ofrecer asilo a Castillo.

Qué curiosa es su política de no intervención.
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Los institucionales y la “no intervención”
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Es lamentable que el presidente López Obrador salga
en defensa de su homólogo, el golpista peruano Pedro
Castillo y, hasta asilo le ofrezca.

Quería abrirle las puertas de la embajada a un
golpista que fracasó en su intento disolver el
parlamento y establecer un gobierno de excepción en
ese país.

¿Tendrá claro el tabasqueño que un gobierno de
excepción implica la restricción o suspensión de
derechos vinculados a la seguridad y libertad de cada
persona? ¿Que restringe la inviolabilidad de domicilio,
la libertad de reunión y de  tránsito? ¿Eso quería para
Perú? Son preguntas.

Otra cosa que llamó la atención es la contradicción
que hubo entre el canciller y el Presidente de la
República en torno al asilo en México del destituido
presidente. Mientras, Marcelo Ebrard repetía en cada
entrevista que no había solicitud de asilo o refugio por
parte de Castillo, su familia o sus colaboradores, pero
que si la pedía se la darían, López Obrador declaraba:

“(Castillo) habló aquí a la oficina para que me
avisaran que iba hacia la embajada, pero seguramente
ya tenían intervenido su teléfono. Y que iba a solicitar
el asilo y que si le abrían la puerta de la embajada.

“Busqué a Marcelo Ebrard, le informé y le dije hablara
con el embajador y que se abriera la puerta de la

embajada, con apego a nuestra tradición de asilo.
“Pero al poco tiempo tomaron la embajada con

policías y también con ciudadanos, rodearon la
embajada, y él ya, creo que ni siquiera pudo salir, ya lo
detuvieron de inmediato”.

Flagrante contradicción. ¿Mintió Marcelo? ¿Se lo
ordenaron? No creo que por su cuenta haya decidido
ocultar lo que reveló su jefe. Es un soldado de la 4T.

*En Perú hay molestia por las constantes
intervenciones de AMLO en los asuntos internos de
ese país. Se sienten agraviados. No conciben que el
gobierno de México ofrezca asilo político a un hombre
que rompió el orden constitucional y quiso dar golpe
de Estado. Llegamos al extremo de que la
congresista Maricarmen Alva, del opositor partido
Acción Popular, le pidió al embajador de México en
Lima, Pedro Monroy Conesa, le transmitiera a AMLO la
advertencia de que deje de entrometerse en asuntos
internos y de interceder a favor de Pedro Castillo.

La misma congresista puso un tuit:
“Como congresista rechazó la intromisión en las

políticas internas del Perú, que con insistencia
manifiesta el Pdte de México @LopezObrador_ El Perú
es independiente y democrático. El golpista Pedro
Castillo está preso por rebelión. Exijo respeto a nuestra
soberanía”. 

El excanciller Jorge Castañeda subió a Yahoo un
artículo en el que señala que López Obrador, junto
con Gustavo Petro de Colombia, son los únicos
mandatarios de izquierda de la región que están
solidarizándose con Castillo, olvidando que trató de
dar un golpe de Estado y sólo está preso, porque
fracasó.

Lula —aún presidente electo—, Boric, en Chile,
y Alberto Fernández, en Argentina, parecen, más bien,
haber aceptado “que no conviene solidarizarse con un
golpista”, puntualizó.

*Los diputados de Morena van de tropiezo en
tropiezo. Ya no hablo sólo de la sumisión frente al
Ejecutivo mostrada por enésima vez con su plan B
electoral.

Aprobaron la modificación de seis leyes y más de 450
artículos en fast track. Ni siquiera los leyeron.
“Obeeedecieron”, como acertadamente les dijo en
tribuna el diputado del PAN, Humberto Aguilar.

Ya se pelearon con la fuente que cubre la Cámara de
Diputados. Al morenista de Tabasco, Mario Llergo, no
le gustó que la reportera de Cadena Rasa, Margarita
Nicolás, una de las decanas en San Lázaro, le
preguntara si tenía pruebas de la denuncia que puso
sobre que Lorenzo Córdova desvió recursos materiales
y humanos para promover la marcha en defensa del

INE.
—¿Usted trabaja en el INE?—, reviró el legislador,

sin responder la pregunta.
Sus palabras estaban completamente fuera de lugar.

Estaba allí para responder, no para cuestionar. De eso
se tratan las conferencias de prensa. Si no tienes
estómago, no convoques a una.

Los reporteros de la fuente se solidarizaron
con Margarita. Se sintieron agraviados. Empezaron a
mover hashtags en redes #LaFuenteNoSeToca o
#MagosSomosTodos.

La respuesta de Morena fue torpe. Se le ocurrió
mandar a la sala de prensa un montón de box lunch.
De esos que dan en las manifestaciones a los
acarreados.

Eso agravió más a la fuente. Ni los abrieron. En la
tapa de algunos lunches escribieron: “No a la chayo-
torta”, “¡Exigimos libertad para cuestionar!” y “La
Fuente no se Toca”.

Morena sacó un comunicado en el que la acabó de
regar. Quiso justificar la reacción del diputado
tabasqueño: “Como es sabido, en el Instituto colaboran
reporteros en la central electoral, tal es el caso del
colega Ernesto Núñez Albarrán… como se muestra
en el testigo de la conferencia, en ningún momento el
tono fue peyorativo y mucho menos denostativo”.

Rechazan en Perú injerencia de AMLO
Francisco Garfias

ARSENAL



13 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
CULTURA

Página 20 Sábado 10 de diciembre del 2022

www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

En su nuevo libro,
“Deshacer la
ansiedad”, el
psiquiatra experto en
adicciones y best
seller de The New York
Times Judson Brewer
comparte ejercicios
simples de meditación
y “mindfulness” para
combatir la “epidemia”
que dejó la pandemia.
Cómo conocer nuestro
cerebro puede ayudar
a descubrir los
patrones que
desencadenan la
ansiedad y la vuelven
un hábito.

Infobae 
“La ansiedad está en todas partes.

Siempre lo ha estado. Sin embargo,
en los últimos años ha dominado
nuestras vidas como nunca lo había
hecho antes”, escribe el
neurocientífico y psiquiatra experto
en adicciones estadounidense Judson
Brewer al comienzo de su nuevo
libro, Deshacer la ansiedad.

Ya sea por las consecuencias de una
pandemia que nunca parece acabar,
el estrés del trabajo, el uso excesivo

de redes sociales o la incertidumbre
ante el cambio climático, cada vez
más gente parece padecer esto que

Brewer se niega a catalogar como un
“trastorno”, o al menos no en todos
los casos.

Y es que, según el autor, no es lo
mismo padecer trastorno de
ansiedad generalizada (TAG) que
sentir algo de ansiedad antes de dar
un complicado examen final, por lo
que no todo problema puede
solucionarse con una receta:
“Descubrí que podía enseñar a los
demás a ser conscientes de las
emociones incómodas (en lugar de
acostumbrarse a evitarlas); podía
ofrecerles un método para gestionar
y trabajar sus emociones que no
consistiera en prescribirles una
simple pastilla”.

Autor de La mente ansiosa y best
seller de The New York Times,
Brewer explica en su último trabajo
la importancia de los buenos hábitos
como uno de los remedios caseros
para la ansiedad, y cómo conocer
nuestro cerebro puede ayudar a

descubrir los factores que la
desencadenan y la vuelven, también,
un hábito.

Escribe el autor en Deshacer la
ansiedad, editado por Paidós: “Me
propuse crear un programa para
ayudar a las personas a superar sus
hábitos perniciosos, poderosamente
vinculados e incluso impulsados por
la ansiedad. De hecho, la ansiedad es,
en sí misma, un hábito dañino.
Ahora es una epidemia. Este libro es
el resultado de esa investigación”

La ansiedad se hace viral
La ansiedad es como la pornografía.

Es difícil de definir, pero sabes lo que
es cuando la ves.

A menos que no puedas verla, claro.
En la universidad, yo era un tipo

ambicioso de personalidad tipo A y
me encantaban los desafíos. Crecí en
Indiana como uno de los cuatro hijos
de una madre soltera, y cuando llegó
el momento de elegir universidad,

Ansiedad: un neurocientífico explica cómo
erradicarla con trucos al alcance de todos
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envié la solicitud a Princeton porque
mi asesor escolar me dijo que jamás
lo conseguiría.

Al llegar al campus (sin conocerlo
previamente), me pareció que era un
niño en una tienda de caramelos: me
sentí anonadado ante la avalancha
de oportunidades que se me
presentaban y quería hacerlo todo.

Quise entrar en un grupo de canto
a capella (y me rechazaron
legítimamente), me uní al equipo de
remo (por un semestre), toqué en la
orquesta (y fui copresidente de su
órgano de gobierno en mi último
año), organicé excursiones para el
programa al aire libre, participé en el
equipo de ciclismo (por un periodo
relativamente breve), aprendí
escalada en roca (invertía,
religiosamente, muchas horas a la
semana en la pared de escalada),
formé parte de un colorido equipo de
marcha conocido como los Lebreles
de la Casa del Hachís, y mucho más.

La experiencia universitaria me
gustó tanto que en verano me
quedaba en el campus, donde me
curtí en el laboratorio de
investigación. Ah, y complementé mi
licenciatura en Química con un título
en interpretación musical, para
redondear mi educación. Cuatro años
que pasaron como una exhalación.

Cuando estaba a punto de acabar
mi último año y me preparaba para
acceder a la Facultad de Medicina,
pedí una cita con el médico de la
universidad porque, pese a toda mi
actividad, me encontraba mal. Tenía
calambres estomacales y una
hinchazón severa, y a ello se unía la
urgencia de acudir rápidamente al
baño para aliviar los intestinos, algo
que nunca antes me había ocurrido.
Empeoró tanto que tuve que
planificar las rutas de mis carreras
diarias para asegurarme de que
había un baño cerca.

Cuando le expliqué mis síntomas al
médico (era la época anterior a
Google, por lo que no me presenté en
la consulta con la arrogancia del
autodiagnóstico previo), me
preguntó, inquisitivamente, si estaba
estresado o ansioso. Respondí que en
modo alguno, que eso era imposible,
porque hacía ejercicio cada día,
comía saludablemente, tocaba el
violín, etcétera. Mientras él
escuchaba pacientemente, mi mente
insistía en negar la ansiedad y saqué
a relucir una posibilidad
(remotamente) plausible: había ido
de excursión hacía poco, y, sin duda,
no purifiqué correctamente el agua
(aunque soy muy cuidadoso con este
tipo de cosas y nadie más enfermó).

«Debe ser giardiasis», una infección
amebiana que se contrae al ingerir
agua sin purificar en entornos
naturales y que se manifiesta en
forma de diarrea severa; eso fue lo
que le planteé al doctor con la mayor
convicción posible. Sí, sabía lo que
era la giardiasis (después de todo, era
médico), y no, mis síntomas no
parecían propios de dicha dolencia.
Yo no quería ver lo que tenía delante:
estaba tan estresado que mi
ansiedad se somatizaba en mi
cuerpo, porque mi mente la ignoraba
o la rechazaba de plano. ¿Ansioso? Ni

hablar. Yo no.
Tras diez minutos en los que

intenté convencer al médico de que
yo no podía padecer ansiedad, y que
no tenía algo que él llamaba
síndrome de colon irritable (y que se
manifiesta con los mismos síntomas
que yo le estaba describiendo), se
encogió de hombros y me recetó el
antibiótico que supuestamente iba a
limpiar mis intestinos de Giardia,
causa teórica de mi diarrea.

Evidentemente, mis síntomas
continuaron, hasta que al fin
descubrí que la ansiedad adopta
muchas formas, desde un ligero
nerviosismo antes de un examen a
grandes ataques de pánico e incluso
apretones intestinales que me
obligaban a memorizar todos los
baños públicos de Princeton, Nueva
Jersey.

Un diccionario online define la
ansiedad como «la sensación de
preocupación, nerviosismo o
inquietud típicamente suscitada por
un acontecimiento inminente o una
situación de resultado incierto». Esto
lo abarca prácticamente todo. Ya que
todo acontecimiento que esté a
punto de suceder es inminente y
como lo único de lo que podemos
estar seguros es de que todo es
incierto, la ansiedad puede aflorar en
cualquier lugar, situación o
momento del día.

Podemos tener un asomo de
ansiedad cuando un compañero de
trabajo pasa una diapositiva con los
resultados trimestrales de la
empresa, o un brote de ansiedad si el
mismo colega asegura que en las
próximas semanas habrá despidos y
aún no se sabe cuántas personas
perderán su empleo.

Hay quien se despierta con
ansiedad por la mañana, con un
nerviosismo que lo mantiene
despierto como un gato hambriento,
que va seguido por una
preocupación inquebrantable que lo
mantiene más y más alerta (sin
necesidad de café) y persiste a lo
largo del día sin que el individuo sea
capaz de descubrir el motivo. Es el
caso de mis pacientes con un
trastorno de ansiedad generalizada
(TAG), que se despiertan ansiosos,
pasan el día preocupados y alargan
su preocupación bulímica hasta la
noche, alimentándola con el
pensamiento «¿por qué no puedo
dormir?».

Otros individuos sufren ataques de
pánico que sobrevienen de repente o
(como me ocurre a mí) los despiertan
en mitad de la noche. Otros se
preocupan por cuestiones o asuntos
específicos, y, sin embargo,
permanecen impertérritos ante otros
acontecimientos o categorías que
supuestamente deberían ponerles
nerviosos.

Evidentemente, sería muy
antipsiquiátrico por mi parte no
mencionar que existe una dilatada
lista de trastornos de la ansiedad. A
pesar de mi formación médica,
siento ciertas dudas a la hora de
etiquetar algo como un trastorno o
una dolencia, porque, como veremos
enseguida, buena parte de estas
situaciones se manifiestan como

consecuencia de un ligero desajuste
de los procesos naturales (y
normalmente útiles) de nuestro
cerebro. Es como etiquetar «ser
humano» como una dolencia.

Cuando se manifiesta un
«trastorno», pienso que la
mente/cerebro se asemeja a una
cuerda de violín ligeramente
desafinada. En esta situación, no
consideramos que el instrumento
sea defectuoso ni nos deshacemos de
él, sino que revisamos lo que está
mal y tensamos (o aflojamos) las
cuerdas para seguir tocando.

Sin embargo, para simplificar el
diagnóstico y la facturación, los
trastornos de la ansiedad abarcan
toda una gama, desde fobias
específicas (por ejemplo, el miedo a
las arañas) al trastorno obsesivo-
compulsivo (por ejemplo, la
preocupación ante los gérmenes, que
se traduce en un constante lavado de
manos) y al trastorno de ansiedad

generalizada (que básicamente es lo
que parece: una preocupación
excesiva ante las cosas cotidianas).

Lo que acciona el interruptor y
transforma la ansiedad cotidiana en
un «trastorno» pertenece a la mirada
de quien establece el juicio clínico.
Por ejemplo, para cruzar el umbral y
merecer un diagnóstico de trastorno
de ansiedad generalizada, alguien
debe padecer una ansiedad y una
preocupación excesivas en relación
con «una gran variedad de
cuestiones, acontecimientos o
actividades», y ello debe ocurrir
«durante al menos seis meses y de
una forma notablemente excesiva».

Me encanta la última parte:
«notablemente excesiva». Tal vez me
dormí en la clase en la que nos
explicaron cómo determinar
exactamente cuándo la preocupación
pasa de ser insuficientemente
excesiva a claramente excesiva y
marca que ha llegado la hora de

sacar el bloc de recetas y recurrir a la
medicación.

Como la ansiedad es un proceso
interno que no aparece en forma de
gran tumoración visible a un lado de
la cabeza, debo formular a mis
pacientes toda una batería de
preguntas para descubrir cómo se
manifiesta en ellos. Ciertamente, yo
no supe que padecía ansiedad hasta
que sumé dos más dos y acabé por
relacionar la exhaustiva localización
de los baños en mi ruta para correr
con la preocupación.

Quién es Judson Brewer
Nació en Estados Unidos en 1974.

Es neurocientífico y psiquiatra
especializado en tratamiento de
adicciones.

Escribió libros como Deshacer la
ansiedad y La mente ansiosa.
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Con la autorización de
la familia, la periodista
Kate Andersen Brower
entrevistó a las
personas más
allegadas a la fallecida
actriz y tuvo acceso a
material personal de la
leyenda de Hollywood

Infobae 
El 23 de marzo de 2011 fallecía en

el hospital Cedars-Sinai de Los
Ángeles una de las últimas grandes
estrellas del cine: Elizabeth Taylor.
Tenía 79 años. Tras siete décadas en
el mundo del cine y más de 50
películas a sus espaldas, Taylor no
solo era la actriz protagonista de
producciones inolvidables como
Cleopatra o De repente, el último
verano, sino que también era una
mujer que llamaba la atención de
todo el mundo por su vida privada:
tuvo siete maridos y ocho
matrimonios. Además, fue adicta al
alcohol y las drogas.

En la primera biografía autorizada
de la artista, Elizabeth Taylor: The
Grit & Glamour of an Icon, que acaba
de salir a la venta en los Estados
Unidos, la periodista Kate Andersen
Brower ofrece datos inéditos de esta
mujer que deslumbró en la pantalla
grande.

Con el visto bueno de la familia

para explorar los archivos de la actriz
y material personal (que incluyen
7.358 cartas y notas) y entrevistas
con 250 de los seres queridos más
cercanos a Taylor y otros conocidos,
la autora buscó documentar la vida
de la legendaria estrella hablando

con las personas que mejor la
conocieron fuera de los set de rodaje.

Demi Moore, Carol Burnett y Colin
Farrell, fueron algunas de las
personalidades que aceptaron dar su
testimonio para el libro. Los cuatro
hijos de la actriz e incluso algunos de
los antiguos amores de Liz, como
George Hamilton, Robert Wagner y
su último marido, el senador John
Warner, fallecido en mayo de 2021,
también permitieron a la periodista
indagar sobre el pasado de Taylor.

Liz Taylor y Richard Burton el día de
su boda en marzo de 1964

Con las declaraciones de sus
allegados y los archivos de Taylor, la
escritora pudo contar la historia de
una actriz que luchó contra la
adicción, que fue víctima de abusos

o que fue una defensora de los
enfermos de SIDA en los años 80.

“Decía que toda su vida había sido
una lucha”, explica Brower. “Su
resiliencia fue negarse a ser una
víctima. Una vez su padre le dio una
paliza, y le pegó porque se sentía
intimidado porque su hija de 12 años
ganaba más dinero como estrella
infantil que él”, detalla la escritora.

“Se reconciliaron cuando ella tenía
20 años, pero el hecho es que ella no
se dejó victimizar. Pero ella se
levantó de nuevo, como cuando casi
muere a los 20 años porque tuvo
neumonía, y siguió y siguió. Era de
no rendirse nunca”, añade en su
libro.

“Poder pasar por su vida, leer sus
pensamientos internos y descubrir
cómo estaba trabajando

psicológicamente en las cosas que le
sucedían todo el tiempo. Y también
lo empática que era con otras
personas, cómo luchó por ser una
madre trabajadora de cuatro hijos,
luchó por amor... Creo que había
mucho más en ella de lo que
podíamos ver”, contó Brower en una
entrevista para la revista People.

El libro también revela un flirteo
con el director David Lynch, sucedido
en la fiesta posterior a los Oscar en
1987, donde compartieron un beso:
“Me incliné lentamente, mientras me
acercaba a sus labios, pero
hipnotizado por estos ojos violetas”,
recuerda el director. “Vi esos ojos
cerrarse mientras nos besábamos y
luego los míos cerrarse. Entramos en
un sueño. Nunca lo olvidaré”.

El archivo inédito de Elizabeth Taylor:
un romance con Colin Farrell y la noche
que un ex la apuntó con un arma
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Elizabeth Taylor y John Warner
Sus adicciones son otra de las

grandes revelaciones de la biografía.
Taylor se sinceró en numerosas
cartas con varias personas acerca de
su lucha para superar su adicción a
las drogas. Es uno de sus hijos, Chris
Wilding, fruto de su matrimonio con
el actor inglés Michael Wilding,
quien ha hablado de algunos de los
episodios más dramáticos durante la
década de los setenta, cuando su
madre estaba sumida a una
medicación llamada Demerol, que se
administraba por vía intravenosa:
“Su hijo contó que Elizabeth tenía la
mirada completamente vacía
mientras le entregaba una jeringa
para que él le administrase la dosis”,
explica la periodista en la entrevista
en People. “Siempre había un vacío
que ella intentaba llenar”.

“Elizabeth decía que toda su vida
fue como una pelea”, revela Brower.

También se refiere a episodios de
abusos que sufrió de sus parejas; uno
de los más violentos fue durante su
matrimonio con el actor Eddie Fisher,
su cuarto marido, quien la apuntó
con una pistola en la sien. “No te
preocupes, eres demasiado hermosa
para matarte”, le dijo. Elizabeth
contó que estar casada con él era
“como un suicidio lento”, explica
Brower, “así que necesitaba irse.
Salió de estas situaciones abusivas a
lo largo de toda su vida, pero creo
que lo que pasa con ella es que
siempre pensó que estaba mejor
cuando estaba casada”.

Según declara la periodista, los
hijos de la actriz le han agradecido
su trabajo, aunque han reconocido
que han encontrado episodios
difíciles de digerir, “pero también
han aprendido cosas de su madre al
leerlo, porque su vida abarcó tanto
que nadie estuvo allí para verlo
todo”.

Una fascinante historia de amor
por teléfono
La biografía también revela más

detalles el romance con el actor
irlandés Colin Farrell, 44 años menor
que ella.

Aunque no le gusta hablar de sus
amores y conquistas, Farrell contó
sobre la relación platónica que
mantuvo con la legendaria actriz en
los últimos días de su vida.

La historia -narrada por el actor-
fue así. A finales de 2009, cuando
estaba en el hospital Cedars Sinai de
Los Ángeles porque había sido papá
de Henry, su segundo hijo, se enteró
que la mítica actriz se encontraba
internada por un problema cardíaco.
No lo dudó y le envió un ramo de
flores. Estaba convencido de que la
diva no lo conocía. Pero estaba
equivocado. Liz le devolvió la
atención con otro ramo y una nota
escrita de su puño y letra. Así
empezó todo.

Después de un breve encuentro, el
actor habló con el agente de Taylor
para solicitar una visita privada a la
casa de la estrella: “Elizabeth estaba
intrigada”, escribe Brewer. “Su
acento irlandés y su reputación de
inconformista le recordaban a su
amado Richard Burton”.

Su primer encuentro fue en la
mansión de Bel Air de Taylor, donde
Farrell llevó como regalo una copia
de la poesía de Yeats. “Le dijo que si
alguna vez quería que él volviera y
le leyera poesía, estaría feliz de
complacerla”, según la biógrafa.
Luego, Taylor escribió al actor: “Qué
placer fue conocerte...Me recuerdas
a tantas cosas buenas... a tantas
cosas felices. Gracias por ser tan
real”.

“Él fue una y otra vez, a leerle”,
cuenta Brewer. “Se sentaba en un
sillón junto a su cama y ella
ocasionalmente ponía grabaciones
de Richard leyendo poesía”.

Una década después, en 2013,
Farell reveló algunos detalles de esta
relación durante una entrevista. “Ese
fue el comienzo de un año y medio
o dos de una relación muy especial”,
confesó el intérprete en su paso por
el programa de Ellen DeGeneres en
2018.

“Era una mujer espectacular. Para
mí fue, al menos en mi cabeza, la
última relación romántica que he
tenido. Aunque nunca se consumó”,

expresó el actor, quien explicó que
ambos mantenían largas charlas
telefónicas hasta bien entrada la
madrugada.

“Hablábamos de todo. Poesía,
comida, viajes… No tanto sobre
cine. Para desesperación de mis
amigos, nunca le pregunté por
James Dean o Montgomery Clift. Ella
no dormía mucho por las noches,
como yo, así que a las dos de la
mañana la llamaba. Me sentaba en
mi jardín y charlábamos durante
horas”, relató el actor irlandés que
ese momento tenía 34 años.

“La amaba, todavía la quiero, y fui
lo suficientemente afortunado para
ser su amigo durante los dos últimos
años de su vida. Fue una hermosa
amistad que me cayó del cielo”,
indicó el actor sobre la icónica
estrella de Hollywood. “Quise ser el
marido número ocho, pero nos
quedamos sin tiempo”.



Un estudio realizado
en Brasil encontró que
los niños que viven
experiencias
impactantes tienen
casi el doble de
probabilidades de
desarrollar trastornos
psiquiátricos. La
opinión de los
especialistas a 

Infobae

Para algunas personas la infancia es
sinónimo de felicidad y una fábrica
inagotable de buenos recuerdos. Bajo
estos preceptos se suele hablar de
tiempos dorados de la existencia. Sin
embargo, para otros esta etapa de la
vida no resulta tan entrañable. Es
que por diversos motivos cargan con
sensaciones negativas de la niñez,
algo que puede tener repercusiones
en la adolescencia y en la adultez.

Recientemente, un estudio
científico realizado en la Universidad
Federal de Pelotas, en Brasil, postuló
que los niños que viven experiencias
impactantes tienen casi el doble de
probabilidades de desarrollar
trastornos psiquiátricos. En ese
sentido, el abordaje de la psicología
es esencial para superar los traumas
y para prevenir esta clase de cuadros.

Los expertos a cargo de este trabajo
-que fue publicado en The Lancet-
evaluaron los datos de un
relevamiento de nacimientos en la
localidad brasileña de Pelotas, y
siguieron a un grupo de 4000 niños
hasta la adolescencia. De acuerdo a
sus conclusiones, la exposición a
ciertos traumas cerca de los 6 años

de edad está asociada con un mayor
riesgo de trastornos de ansiedad y de
trastornos psiquiátricos en general.
A su vez, a los 11 años, la vivencia de
situaciones conflictivas puede estar
relacionada con problemas de
conducta.

“Nuestro estudio muestra que estos
eventos están asociados con una
amplia gama de problemas de salud
mental. Algunos de estos ya se
observan en niños muy pequeños, de
solo 6 años. Esto conduce a una
carga de salud mental a largo plazo

y la atención de las políticas ahora
debe enfocarse con urgencia a través
de esfuerzos para reducir el trauma
infantil y abordar sus
consecuencias”, dijo el doctor
Andreas Bauer, uno de los autores.

Según la psicóloga Carina
Schwindt, el juego es una de las
herramientas para que el niño se
pueda expresar, ya que aún no tiene
desarrollado del todo su
pensamiento racional

Según la psicóloga Carina
Schwindt, el juego es una de las

herramientas para que el niño se
pueda expresar, ya que aún no tiene
desarrollado del todo su
pensamiento racional

Para comprender cómo es posible
superar los traumas de la niñez,
Infobae conversó con Carina
Schwindt (MN 40562), psicóloga
especializada en neuropsicología
infantil, quien explicó: “Lo primero
que tenemos que hacer los
psicólogos es diferenciar si eso que
trae el niño es un trauma o una
herida emocional. Se hace una
evaluación primeramente a través
del juego. El juego es su primera
herramienta de expresión porque allí
van a expresar todo eso que no
pueden decir con palabras. Ellos no
tienen desarrollado todo lo que es el
pensamiento racional. El juego es la
principal herramienta de superación
de un trauma; la idea es ir dándole
herramientas a las familias para que
aprendan a sanar”.

De esta forma, la especialista indicó
que su tarea consiste en “ayudar a
los más pequeños a crear
herramientas en su cabeza para
hacerle frente a esa circunstancia que
le causó estrés y le impide seguir
adelante”.

En segundo término, Schwindt
agregó: “Un niño, apenas nace, es
como una esponja: todo lo que reciba
del ambiente va a forjar su
personalidad para bien, o para mal.
Lo que tenemos que intentar como
adultos es ofrecer estímulos
positivos como por ejemplo amor,
seguridad y alimentación. Es lo que
llamamos un apego seguro. Pero si el
menor es expuesto
circunstancialmente o de manera
reiterada a factores que son
estresantes, puede causarse un
trauma”.

Según la psicóloga, este desenlace
problemático depende “de ese niño
en particular, de ese contexto y de la
situación en que se dan los estímulos
estresantes. Lo que para un chico
puede ser muy estresante, para otro
quizá no lo es”. Asimismo, “no toda
situación o evento que consideramos
traumático genera un trauma. Sí se
pueden generar heridas emocionales
que, por así decirlo, son de menor

impacto que un trauma”.
Por su parte, la psicóloga y

psicopedagoga Mariana Fernández
(MN 50364) dialogó con Infobae y
consideró: “Hay que trabajar mucho
lo que es la inteligencia emocional.
Cuando hablamos de inteligencia
emocional hablamos de cinco
habilidades específicas: conciencia
emocional; regulación emocional;
motivación; empatía; y habilidades
sociales. Las dos primeras son las
más importantes porque no puedo
regular aquello que no conozco: hay
que aprender a reconocer cada una
de las emociones para poder después
regularlas. Esto es fundamental para
superar cualquier trauma”.

Este estudio de Percepción se
realizó con 1.664 jóvenes entre 18 y
32 años (51% mujeres y 49%
hombres), entre el 16 de noviembre
y el 3 de diciembre, en Barranquilla,
Bucaramanga, Cúcuta, Quibdó,
Riohacha, San Andrés, Puerto
Carreño, Armenia, Pasto, Medellín,
Bogotá y Cali. (Alcaldía de Bogotá)

Además, la profesional explicó que
en los espacios de la psicología
infantil ayudan a los niños “a
descubrir su resiliencia y a
desarrollar esa capacidad porque le
va a servir no solo durante la
infancia sino también en el resto de
su vida”. Por lo tanto, “si tenemos
esa capacidad de resiliencia
desarrollada, vamos a a enfrentarnos
con otros ojos a la situación
estresante para salir con una actitud
más positiva, dándole para adelante
sin anular lo que pasó pero
resignificándolo en algo más
positivo”.

De acuerdo a la visión de
Fernández, la resiliencia tiene que
ver con adaptase a las hechos “a
pesar del trauma y a pesar de la
herida”. Curiosamente, “es un
trabajo que le sale de forma más fácil
al niño porque tiene una capacidad
de adaptabilidad a las circunstancias
que en los adultos se va perdiendo”.
De todas maneras, este proceso es
largo y requiere de trabajo
profesional, “sobre todo si se
observan muchas dificultades a nivel
comportamiento”.
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Cómo superar los traumas de la
infancia que afectan a la salud mental
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Regresan con
destacados
resultados de
Pachuca 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Con buenos resultados regresaron
los chicos que integran la
Academia de Taekwondo en las
instalaciones del Instituto del
Deporte, del evento nacional de
Moo Duk Kwan que se llevó a cabo
en la Bella Airosa ciudad de

Pachuca, Hidalgo, hasta donde los
maestros y los jóvenes se
trasladaron a ser parte de este
importante certamen, en donde
lograron conseguir buenos
dividendos.

EL EVENTO 
El evento se llevó a cabo en el

polideportivo Carlos Martínez
Balmori de la Universidad
Autónoma del Estado de Hidalgo
(UAEH), donde representantes de
otros estados también formaron
parte, hubo un importante número
de atletas en cada una de las
categorías y niveles.

Dicho certamen contó con la
participación de más de 4 mil

participantes de las diferentes
instituciones de Moo Duk Kwan de
todo el país, y por supuesto que
Durango no fue la excepción. 

LOS RESULTADOS
La academia, comandada por el

Dr. Rafael García Álvarez, tuvo una
destacada participación, destacó la
actuación del medallista de Juegos
Nacionales 2022, Gabriel Casas
Bermúdez, quien sumó dos
medallas de oro en combate y
formas, mientras que su hermana,
Melina Casas Bermúdez, también
se colgó un metal dorado en
combates; por su parte, Saúl
Rodríguez Meraz regresó con par
de metales de oro, tanto en
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combate como en formas.

MÁS METALES 
Carlos García Valenzuela retornó

con dos medallas, una de oro en
combate y una plata en formas,
Emiliano Cossio Ruiz ganó plata en

combate, Maximiliano Torres, plata
en formas, Emireth Díaz Carrera
fue plata en combate y bronce en
formas, mientras que Zoé Ramírez
Kafruni se quedó con el bronce en
combate, al igual que Edgar
Cisneros y José Adán Cabrera Vega,

que también ganaron bronce en
combate.

LA DELEGACIÓN 
Señalar que la delegación estuvo

encabezada por el maestro Ángel
Rafael García Álvarez, además de

los entrenadores Jorge Gutiérrez,
Jesús Casas y Anthong Sevilla. Este
evento es uno de los más
importantes que reúne a todas las

escuelas de Moo Duk Kwan del
país, la convivencia entre los
taekwondoínes de todos los
estados hace que sea único.
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RUMBO A JUEGOS NACIONALES

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La Dirección del Deporte en el
Municipio, con el respaldo de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
continúa trabajando en el desarrollo
de eliminatorias correspondientes a
los Juegos CONADE 2022 con la
finalidad de seleccionar a los equipos
que representarán al municipio de
Gómez Palacio en los Juegos
Estatales CONADE 2023.

Lo anterior fue informado por el
titular de la dependencia en
mención, Iván Sánchez Hernández,
quien destacó la gran participación y
capacidad que han demostrado los
equipos durante el trayecto de estos
juegos, mencionando que se ha
registrado un excelente nivel
deportivo entre los diferentes
equipos participantes.

Anuncio también que estos
próximos días de estarán
desarrollando diversos encuentros
de eliminatoria en diversas
disciplinas, esto con la final de
encontrar a los equipos
representantes de este municipio.

Lo siguientes encuentros están
programados de la siguiente manera:

Para el día 10 de diciembre se tiene
un partido de softbol en las canchas
de la deportiva Felipe Ángeles, una
pelea de box en el Paseo
Independencia y otro encuentro de
basquetbol en el Gimnasio Luis L.

Vargas, este último arrojara sus
resultados finales hasta el día 11 del
mismo mes. 

El 17 de diciembre se realizará el
partido en la disciplina de Voleibol de
sala, este partido se desarrollará en
las instalaciones del Gimnasio Luis L.

Vargas; al día siguiente, se celebrará
un partido de voleibol playa.

Para el día 25 y 26 de diciembre, el
gimnasio Luis L. Vargas será el lugar
que albergará los juegos de
eliminatoria correspondientes a la
disciplina de ajedrez; finalmente, los

días 27, 28 y 29, se realizarán los
partidos del rey de los deportes (el
béisbol) en el estadio Gómez Palacio.

Para culminar con la información,
Sánchez Hernández agradece el
apoyo incondicional que se ha estado
recibiendo por parte de la

Administración que preside la
alcaldesa gomezpalatina, Leticia
Herrera Ale, reiterando el
compromiso existente para
fortalecer y fomentar siempre el
deporte entre los infantes y jóvenes
del municipio.

AAvvaannzzaann  eelliimmiinnaattoorriiaass  ddee  ddeeppoorr ttiissttaass  ggoommeezzppaallaattiinnooss
ccoonn  mmiirraass  aa  JJuueeggooss  EEssttaattaalleess  CCOONNAADDEE  22002233
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FUTBOL

PCC se coronaron
como las reinas de la
liga de futbol rápido
del CCH

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Terminó la actividad dentro de la
liga de futbol del CCH dentro de la
rama femenil, en donde el conjunto
de PCC logró coronarse como
monarcas del certamen, después de
una temporada no fue sencilla, pero
en donde al final la conjunción del
equipo permitió que fueran el mejor
equipo del torneo.

CAMPEONAS 
Las ahora campeonas de este

certamen se enfrentarón en la final
con un equipo complicado, como lo
fue Café Chonita, quienes desde el
inicio intentaron dar la sorpresa en
el encuentro, sin embargo las cosas
no salieron como lo planeaban y PCC
rápidamente se puso adelante en el
marcador.

EL PARTIDO 
El resto del partido fue una

constante lucha en ambas porterías,
en donde PCC terminó por ser más
efectiva enfrente del arco y terminó
por llevarse la victoria de manera
clara y contundente por marcador de
3 a 0, con lo que se coronaron como
las monarcas de la categoría.

CCaayyóó  eell   tteellóónn  ffeemmeenniill   

Duranguenses presentes en el Ciclotour, el cual arrancó la mañana de este sábado y recorrerá una distancia de 70 kilometros y 140 kilometros en los alrededores de Mazatlan,
Sinaloa, un evento que sin duda reúnen a un importante numero de ciclistas de todo el país.
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DOHA

La legión de los resilientes eliminó
a la legión de los hombres felices.
Croacia, en penaltis, clasifica a
semifinales al vencer a Brasil, en un
juego pasado por drama, intensidad
y en el que dos hombres marcaron la
diferencia: Luka Modric y el arquero
Dominik Livakovic, quien había
atajado antes tres disparos a Japón.

En Croacia, todos están locos, todos
están Lukas.

El 0-0 había enviado a tiempos
extras. Neymar rompió los bostezos
en la pizarra e igualaba a Pelé en 77
goles. Claro, los goles de O’Rey dieron
tres títulos a Brasil. Los goles de
O’Ney aún no cotizan en la gloria
mundialista. Bruno Petkovic haría el
1-1 al minuto 117. Drama, Histeria. Y
en los penales, por Brasil erraron
Rodrigo y Marquinhos.

Antes de la irrupción mágica de
Neymar, un hombre había
administrado el partido. Luka Modric
fue el Leónidas en la emboscada,
batiéndose, inspirando,
comandando, bufando, convertido en
la esencia de esa guerra casi
clandestina que jugaba Croacia en su
terreno. Y el mismo Luka generaría
el gol del empate.

MANIATADO...
Brasil, desconcertante... y

desconcertado. Maniatado,
encapsulado, sin la libertad de
fabricar por carriles interiores,

obligado a buscar apoyos en su zona
baja, no fue capaz de vulnerar a
Croacia. Intentó de todo. Pero los
duelos individuales, con una
marcación de zona perfecta, hasta de
tres hombres atentos a los relevos,
terminaron por asfixiar los recursos
que habían resplandecido ante Corea
del Sur.

Nada que reprocharle a Croacia. Se
apegó a sus recursos, sus urgencias
y su estilo. Acordonó perfectamente
su tercio de terreno, y redujo
cualquier tipo de espacios. Neymar y
Richarlson iban de expedición, pero
con la madeja croata, sólo lograron
generar dos jugadas a profundidad y
un solo susto, con un disparo lejano
sin éxito.

En medio de esa confrontación. El
desgaste era para ambos equipos.
Croacia con una sincronía y
concentración sólo sufría cuando
Vinícius Júnior marcaba la jugada
diferente, la acción individual, o
invitaba a la pared al compañero.

La mejor opciones de Croacia eran
las descolgadas de Josip Juranovic,
entendiendo que con ese esquema
bizarro, variable, persistente de un 3-
3-4 de Brasil, Danilo dejaba
comprometido su territorio, al grado
que por llegar tarde a la cobertura,
se carga la primera amarilla del
partido.

¿Ensucia Croacia la cancha?
Absolutamente. El fin justifica sus
medios y hasta sus miedos. Está a
una sola jugada afortunada o

eventualmente a un resistencia
estoica de 120 minutos de ser
preciso, para exprimir la forma en
que Brasil ha asumido plenamente
su compromiso.

La segunda mitad abre dos
desafíos. Croacia regresa a la cacería
adelantada, en busca de provocar
errores y precipitaciones en la salida.
Eso, lejos de incomodar a Brasil, lo
complace. Tite, inteligente, decide
salir desde el fondo, con elaboración
más amplia hacia el frente, eso le
permite incluso disponer de una
línea de cinco atacantes, que facilitan
encontrar receptores en una segunda
línea de ataque.

El beneficio es inmediato en la
calidad del juego. La inestabilidad en
la marca de ambos genera que Brasil
tenga oportunidades con Vinícius y

la más clara con Neymar, pero al
llegar forzado, estrella su disparo en
el cristo del arquero croata.

La súbita belicosidad de Croacia
desordena y desconcierta a Brasil,
apto para la presión, pero no la
marca. Lo que origina que los
europeos inclinen la cancha y
empiece incluso a ganar los balones
divididos. Brasil está roto. Y Tite
empiezan a buscar en la banca y en
la pizarra soluciones.

Uno de sus jugadores más flojos es
Lucas Paquetá, pero hay paciencia
con él. La primera opción es Antony
por Raphinha, y Rodrygo por
Vinícius Jr, había también agotado su
arsenal, el físico y el de sus
habilidades. Además, Croacia
empezaba a inquietar demasiado por
derecha, con incursiones hacia el

centro, y cada vez se acercaba más a
la meta de Allison Becker.

Sin duda, el jugador que escribe la
historia del juego es Luka Modric. Es
el que guía, el que precipita, el que
anticipa, el que releva, el que se
ofrece para desahogar la jugada, y
especialmente le concede el armado
del juego, y con la solidez en el fondo
del guardameta Livakovic, a quien
Brasil no puede vulnerar en cuatro
posiciones de gol mano a mano.

Con la inevitable jornada de
tiempos extra, Tite termina por
prescindir de sus Tres Reyes Magos.
Releva a Richarlison por Pedro, y toda
la supuesta explosividad amazónica
termina en la banca, dejando la
responsabilidad absoluta de un
milagro en Neymar. Pero no ocurre y
la prórroga hereda el drama en 30
minutos de alargue.

Después de 106 minutos de letargo,
apareció, finalmente el jogo bonito.
Triangulación y penetración al área,
donde Neymar, a fuerza, decisión y
esa calidad para definir, consigue el
1-0.

Pero Croacia sólo está muerto hasta
que acude a su propio sepelio, y un
remate de Petkovic al minuto 117,
tras un desborde y servicio de Orsic,
a pase profundo de Modric, pone el
1-1.

Ya en los penaltis, Brasil falla dos
(Rodrygo y Marquinhos), mientras
Croacia acierta sus cuatro intentos y
se vuelve Lukas con la gran
actuación de Modric y Livakovic.

CCrrooaacciiaa,,   ddoonnddee  ttooddooss  eessttáánn  LLuukkaass,,   eelliimmiinnaa  aa  BBrraassiill   ddeell   MMuunnddiiaall
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Agencias 

Leo Messi y Dibu Martínez
abrazados en el piso. Es la imagen
número uno, la que sintetiza a
esta Argentina semifinalista. A
esta albiceleste que no pudo
sostener dos goles de diferencia
en los noventa minutos, que no lo
pudo definir en un cierre de
locomotora en el alargue, que
recién arrodilló a Países Bajos en
los penales. El capitán había
marcado la diferencia en el juego.
El arquero, como en la Copa
América de Brasil, destrabó la
dramática serie tapando los dos
primeros remates. Después del
sufrimiento, Argentina celebra con
fuerza total. Ya está entre los
cuatro mejores del Mundial. Y va
por más.

Lo mereció Argentina, aunque se
haya dormido, aunque no haya
logrado sostener el 2-0 en el cierre
del tiempo reglamentario. Tiene
personalidad, tiene coraje, tiene
un genio que quiere ser campeón
del mundo, tiene un arquero
gigante, tiene un equipo que
comete alguna ingenuidad pero
siempre deja el alma. Ahora, el
martes ante Croacia, con el apoyo
de esa marea celeste y blanca,
todos juntos buscarán la final.

Fue una historia de película, para
repasarla con atención total.
Scaloni dejó afuera a Di María,

quien salía de una contractura, e
incluyó a Lisandro Martínez. Así
Argentina sumó un marcador
central y mutó a un 5-3-2. Esa
clara búsqueda de un efecto
espejo, ese mismo dibujo que el de
Países Bajos, sirvió para liberar a
los marcadores laterales
albicelestes.

Nahuel Molina y Acuña contaron
con más soltura para pasar al
ataque. Hasta que el del Atlético
de Madrid encontró a Messi, el 10
inventó una asistencia celestial y
Molina tocó al gol con la cara
externa del pie derecho.

Argentina, con sus tres centrales,

controló a Bergwijn y a Memphis
Depay, mientras que con Molina y
Acuña tapó a Dumfries y Blind. En
desventaja, durante el descanso,
Van Gaal hizo dos cambios:
Koopmeiners y Berghuis por los
intrascendentes De Roon y
Bergwijn. Después, sumó otro
delantero (Luuk De Jong) por un
defensor (Blind) e intentó con
línea de 4 en el fondo.

Arriba en el marcador, Scaloni
puso a Paredes por De Paul (pese a
la molestia muscular aguantó 65
minutos). Argentina esperó unos
metros atrás para contraatacar
con la conducción de un Messi

excelso, nítido para ver cuándo
tocar o encarar. Y apareció el otro
lateral liberado, Acuña: frenó
dentro del área y Dumfries lo
enganchó abajo. Luego, Leo dejó
parado a Noppert combinando
clase y engaño en la ejecución del
penal.

Enseguida, confiado, Scaloni
metió otros tres cambios que a
Argentina desdibujaron.
Enseguida, desesperado, Van Gaal
sacó a Memphis y agregó al
gigante de 1.97 de estatura, a
Weghorst, quien anticipó a
Lisandro Martínez, descontó de
cabeza y empujó a Argentina hacia
el sufrimiento. Berghuis casi lo
empató. Paredes pateó una pelota
al banco neerlandés. Hubo
empujones. Hubo diez minutos
adicionados.

Pezzella, caliente, cometió en el
último instante una falta propia
de un inexperto, insólita, desde
atrás, sin ninguna necesidad.
Países Bajos, con frialdad total,
trabajó el tiro libre: tocó corto
Koopmeiners y de nuevo gritó
Weghorst.

Sí, 2-2. Alargue. Sí, era verdad:
Argentina y Messi no lo podían
creer. Sin embargo, en los diez
minutos finales entró Di María.
Con Fideo, la albiceleste reaccionó
y generó media docena de
situaciones de gol en ese breve
lapso: tres de Lautaro, una de
Pezzella, dos de Enzo Fernández,
la última en el palo. Sí, penales. Sí,
era verdad. Ahí Dibu fue gigante
ante Van Dijk y Berghuis. Messi la
acarició. Lautaro redondeó. Y vino
el abrazo que todo resumió.

AArrggeennttiinnaa  eenn  sseemmiiss
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En México ya se consumen más horas de
streaming al día que de televisión abierta

Forbes 

El consumo del contenido en
streaming ya rebasó al de la
televisión abierta en México. De
acuerdo con la Encuesta Nacional de
Consumo de Contenidos
Audiovisuales (ENCCA) 2022, en
promedio cada persona en el país
consume diariamente 3 horas de
contenidos a través de las
plataformas de streaming por 2.5
horas de televisión abierta.  

De los consumidores de televisión
abierta, el 47% consume noticiarios;
43% películas y 36% telenovelas. Los
canales más vistos son “Las
Estrellas”, “Azteca Uno”, “Canal 5” y
“Azteca 7”, propiedad de Televisa y
Televisión Azteca.

Por otro lado, los usuarios que
consumen contenidos audiovisuales
en línea (streaming), prefieren
películas con un 54%; series con
47%; videos musicales y tutoriales,
con un 25 y 20%, respectivamente.

Las plataformas de streaming más
utilizadas para ver contenidos por
internet son YouTube (73%), Netflix
(46%), Facebook (24%), TikTok y
Disney+ con un 23 y 11%
respectivamente.

El consumo de canales exclusivos
de televisión de paga se ubica en un
23% y los géneros favoritos que se
consumen son películas, series,
deportes y noticias. Los canales
exclusivos de televisión de paga más
vistos son “Disney Channel”,
“Discovery Channel”, “De Película” y
“TNT”.

Entre las principales razones para

contratar televisión de paga están:
“tener más opciones de contenido y
canales” (28%); “por las clases a
distancia” (26%); y “poder contratar
con el mismo proveedor otros
servicios como telefonía o internet”
(20%).

Entre las razones para no contratar
este servicio, 49% de las personas
encuestadas mencionaron que es por
el precio, y un 31% que ven poco la

televisión.
Cerca de 8 de cada 10 niñas y niños

mencionaron ver canales de
televisión abierta, de ellos, el 56%
señalaron ver caricaturas o
programas infantiles, 53% películas
y 29% series.

El consumo de contenidos por radio
alcanza un 38% de los entrevistados,
entre los cuales, el 74% mencionó
sintonizar frecuencias de FM y 13%

señaló escuchar tanto frecuencias de
AM como de FM. Los contenidos
favoritos de los radioescuchas son
musicales, noticiarios y deportes.

Entre los participantes en la
encuesta, el 23% declara jugar
videojuegos, principalmente a través
de un teléfono celular (71%) y de
consolas de videojuegos (37%).
Destaca que el 59% lo hacen en línea,
de los cuales el 89% juega o

interactúa con otras personas.
El tamaño de la muestra de la

encuesta fue de 8,750 encuestados;
de los cuales, 6,125 se encuentran en
zonas urbanas y 2,625 en rurales,
con lo cual es posible conocer
indicadores a nivel nacional. La
encuesta fue realizada durante el
primer trimestre de 2022 a
individuos de siete o más años de
edad.


